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l proceso electoral 2024 
será uno de los más 
grandes en la historia de 
México por la cantidad 

de cargos que se encuentran 
en disputa. A la Presidencia, 
nueve gubernaturas, el Senado 
y la Cámara de Diputados, de-
ben agregarse las presidencias 
municipales y congresos esta-
tales respectivos, por lo que el 
número de cargos en juego se 
encuentra próximo a los 20 mil.

El mayor número de cargos, 
por supuesto, se encuentra en 
los niveles locales; en los ayun-
tamientos y los congresos esta-
tales. De estos, por lo general, 
al votante promedio le interesa 
la autoridad más cercana y que 
es también la que recae en una 
sola persona. Así, el grueso de 
la ciudadanía suele tener más 
información sobre los candida-
tos a las alcaldías, al gobierno 
de su estado o a la Presidencia 
del país, que sobre quienes se 
disputan su representación en 
los poderes legislativos. Esto no 
es un asunto menor.

Este domingo, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
reflexionó sobre la importancia 
que tiene para su causa ganar la 
mayoría en el Congreso. Afirmó 
que “yo gané la Presidencia, pero 
si no hubiésemos ganado la ma-
yoría en el Congreso nos hubiese 
costado más trabajo ayudar a la 
gente porque si no se cuenta con 
la mayoría no se puede contar 
con el presupuesto integrado”.

En efecto, en el Congreso es 
donde se define el grueso de los 
temas cruciales para el Estado, y 
cuando la generalidad de la po-
blación percibe que senadores y 
diputados son de los servidores 
públicos más corruptos (esto se-
gún publicó el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía el 
pasado 6 de diciembre), estamos 
ante un problema tanto de co-
municación como de desconoci-
miento generalizado de las fun-
ciones que tiene el Poder Legis-
lativo dentro de una democracia.

En el caso mexicano, la Cá-
mara de Diputados se integra 
por representantes electos de 
cada distrito, que a su vez re-
sultan definidos por la cantidad 
de habitantes en cada demar-
cación territorial. Es decir, de-
berían ser autoridades mucho 
más cercanas de lo que se les 
percibe (de ahí la queja perenne 

de que únicamente se les ve 
durante la campaña y nunca 
se les vuelve a ver en el vecin-
dario), y sobre todo con las que 
debiera existir una comunica-
ción constante. Estados Unidos 
posee una cultura política en la 
cual es habitual que cualquier 
votante se comunique con su 
representante o senador res-
pecto a cualquier asunto que 
involucre impuestos, planes de 
obra pública, calificación de de-
litos o asignación de recursos 
para las escuelas; algo que en 
México prácticamente no se 
acostumbra, en parte porque, a 
diferencia del vecino del norte, 
ahí también es frecuente la re-
elección de legisladores.

La reflexión del Presidente 
está motivada en su intención 
de dar continuidad a su mo-
vimiento, la Cuarta Transfor-
mación, y en particular con 
dos asuntos que figuran en 
su plan: reformar el Poder Ju-
dicial y el Instituto Nacional 
Electoral. Ambos han encon-
trado fuerte oposición en un 
Legislativo donde Movimiento 
Regeneración Nacional (Mo-
rena) no tiene la mayoría, lo 
que ha dado pie a que estos 
pendientes se encuentren en el 
Plan C; es decir, que se enviarán 
nuevas iniciativas al Congreso 

en septiembre de 2024, apenas 
asuman los legisladores que re-
sulten electos. De ahí que López 
Obrador resalte la importancia 
de contar con un Legislativo 
que simpatice con sus causas.

Ahora bien, por un lado 
es cierto que en las Cámaras 
han existido grupos que se 
han dedicado a decir “no” a 
todo lo que ha propuesto el 
Presidente. Pero por otro, los 
mexicanos también tienen en 
consideración los tiempos del 
“carro completo” de cuando el 
Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI) era el hegemó-
nico y lo más visible eran las 
ovaciones al jefe del Ejecutivo 
cada primero de septiembre.

Entonces, el Legislativo se-
guirá siendo un Poder bajo sos-
pecha; ni puede ni debe ser un 
facilitador para el Ejecutivo, ni 
tampoco un obstáculo para el 
desarrollo. En el equilibrio de 
poderes, el formado por quienes 
en teoría son representantes 
directos de la población es pre-
cisamente el que debe ser conci-
liador de intereses precisamente 
por la diversidad de su confor-
mación. Por lo mismo, es a quie-
nes la ciudadanía debiera tener 
más vigilados y no esperar, en 
vano, a que regresen a su distrito 
como si estuvieran en campaña.

¿A quién le importa 
el Congreso?

▲ El Legislativo seguirá siendo un Poder bajo sospecha; ni puede 
ni debe ser un facilitador para el Ejecutivo, ni tampoco un obstá-
culo para el desarrollo. Foto Cámara de Diputados
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Inicia oficialmente el proceso electoral 
2023-2024 con primera sesión del IEEC 

En Ceremonia Cívica, el 
Consejo General del Insti-
tuto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC), encabe-
zado por la consejera presi-
denta, Lirio Guadalupe Suá-
rez Améndola, dieron inicio 
al Proceso Electoral Estatal 
Ordinario 2023-2024, en el 
que se renovará el Congreso 
del Estado con 21 distritos, 
13 Ayuntamientos y 43 Jun-
tas municipales.

Luego de la ceremonia 
de inicio del proceso elec-
toral, el Consejo General del 
IEEC realizó la primera se-
sión, misma que comenzó 
con la lectura de un docu-
mento a cargo del consejero 
Juan Carlos Mena Zapato e 
ingresado por los represen-
tantes de los partidos polí-
ticos donde reclaman que 
las prerrogativas siguen sin 
entregarse desde agosto.

En el documento expresó 
la preocupación de los par-
tidos de no recibir los re-
cursos que faltan durante 
los siguientes meses y la 
posibilidad de que no pue-
dan operar correctamente 
el proceso electoral debido a 
los retrasos.

Seguidamente pidió tam-
bién la palabra el consejero 
Abner Ronces Mex, quien 

leyó un documento de su 
autoría, y cuando opinó que 
con las acciones de la presi-
denta Suárez Améndola se 
arriesga el proceso electoral 
y muere el diálogo junto a 
la democracia, sacó una co-
rona de flores, de las que 
se colocan en un amparo a 
los difuntos, y enunció que 
“pese al intento de llegar a 
acuerdos con la presidencia 
del órgano electoral para 
trabajar coordinadamente, 

hoy muere el diálogo, la de-
mocracia, y se arriesga un 
proceso electoral impor-
tante, como todos”.

Luego de los Honores a 
la Bandera de la ceremonia 
de inicio, Suárez Améndola 
destacó que para el IEEC, el 
reto es superar el porcentaje 
de participación ciudadana 
que en el anterior período, 
tomando en cuenta el voto 
para diputaciones locales, 
fue de 66.20 por ciento; “con 

esta base, nos avocaremos a 
acercar a un mayor número 
de ciudadanas y ciudada-
nos, haciéndoles ver que un 
voto razonado e informado 
redunda en beneficio de la 
colectividad ya que al invo-
lucrarnos en la vida pública, 
particularmente en la toma 
de decisiones, hacemos un 
sistema democrático-electo-
ral fortalecido”.

Enfatizó que la cons-
trucción de nuestro sistema 

democrático participativo es 
una tarea permanente y con-
junta que constituye un fin 
en sí mismo y también es el 
medio que nos permite alcan-
zar el desarrollo y la igualdad.

Teniendo como marco el 
emblemático parque de San 
Francisco de la ciudad capi-
tal, recalcó que en los comi-
cios estatales 2023-2024, se 
elegirán 318 cargos en toda 
la geografía estatal. Estas 
elecciones se realizarán con 
una distritación electoral re-
novada y además, se contará 
con un sistema que permi-
tirá a la ciudadanía saber con 
mayor detalle las particulari-
dades de todas las candidatu-
ras y sus propuestas.

Ante integrantes de la 
Junta General Ejecutiva, 
trabajadoras y trabajadores 
del Instituto; integrantes de 
los Organismos Públicos Lo-
cales, y de las Juntas Locales 
Ejecutivas; medios de comu-
nicación, la consejera presi-
denta destacó que “el éxito 
del Proceso Electoral Estatal 
depende absolutamente de 
la participación ciudadana”, 
y enfatizó que “la construc-
ción de nuestro sistema 
democrático participativo 
es una tarea permanente y 
conjunta que constituye un 
fin en sí mismo; pero tam-
bién, es el medio que nos 
permite alcanzar el desarro-
llo y la igualdad”.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Lirio Guadalupe Suárez Améndola, consejara presidente, destacó que para el Instituto Electoral del 
Estado de Campeche el reto es superar el porcentaje de participación ciudadana. Foto IEEC

Renovarán 21 distritos en el Congreso, 13 ayuntamientos y 43 juntas municipales

Hortensia Manzanilla Félix asume delegación de Morena en 
Carmen: “laydista de muchos años y obradorista de corazón”

Por unanimidad, una inte-
grante del Movimiento del 
97, que fuera encabezado 
por la hoy gobernadora del 
estado, Layda Sansores San 
Román, fue designada como 
delegada de Morena en Car-
men, Hortensia Manzanilla 
Félix, afirmó el dirigente 

estatal de este instituto po-
lítico, Erick Reyes.

Destacó que luego de 
múltiples situaciones que se 
presentaron en el munici-
pio de Carmen, se llevaron a 
cabo reuniones con todos los 
actores políticos y lideraz-
gos representativos de Mo-
rena en el municipio, para 
conciliar y llegar acuerdos, 
logrando la unidad en torno 
a Manzanilla Félix.

Manzanilla

Abogada de profesión, se des-
taca por ser integrante del 
Movimiento del 97, cuando 
la actual gobernadora del es-
tado, Layda Elena Sansores 
San Román, encabezó movi-
lización para protestar por el 
fraude electoral, que le arre-
batara el triunfo.

“Laydista de muchos 
años, obradorista de corazón 

y morenista de convicción, 
Manzanilla Félix reúne los 
requisitos necesarios para 
ser quien dirija los destinos 
de Morena en Carmen, en 
estos tiempos tan difíciles 
que se enfrentan y de cara a 
la elección del 2024”.

Equipo

El dirigente estatal destacó 
que la directiva que la acom-

pañará en esta nueva enco-
mienda, será integrada por 
13 o más participantes, que 
se designarán la semana en-
trante.

“Estamos trabajando en 
la consolidación de la uni-
dad al interior de Morena 
en Carmen y seguros esta-
mos que con estas nuevas 
designaciones, consensadas 
a través del dialogo, saldre-
mos fortalecidos”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Rigoberto Figueroa, diputado local, 
deja al grupo parlamentario del PRI

El diputado candelarense 
Rigoberto Figueroa Ortiz 
anunció oficialmente su 
separación del Grupo Par-
lamentario del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI) en el Congreso del Es-
tado y también del partido. 

Entre sus razones, dijo 
que “se olvidaron de no-
sotros, estoy agradecido 
con el partido por todos 
estos años que milité ahí, 
me dieron la oportunidad 
de contender por la di-
putación y por la alcal-
día, pero lo trabajé con 
esfuerzo. Desde hace un 
tiempo no hay apoyo del 
partido, la gente nos pide 
cercanía y ellos se alejan, 
así no podemos trabajar 
en la política, no sólo los 
funcionarios hacemos esa 
labor”, dijo.

Cabe mencionar que este 
anuncio se da luego de que 
reciéntemente la alcaldesa 
de Calkiní, Juanita Cortés 
Moo, fue presentada ofi-
cialmente como parte de la 
plantilla del Movimiento 
Regeneración Nacional (Mo-
rena). el pasado jueves 7 de 
diciembre 

Al igual que los demás 
priistas con cargo público 
han señalado, el ahora dipu-
tado independiente afirmó 
que no hay cabida para cual-
quiera en el PRI, que hoy 
es un grupo muy selecto de 
personas quienes están al 
frente y, respecto al Comité 
Ejecutivo Nacional, men-
cionó que se les olvidó que el 
partido se hizo con las bases 
ciudadanas, con estructuras 
de calle y territorio, pues 
dijo que el partido son esos 

militantes que confiaron en 
sus dirigentes.

Hasta ahora, del grupo 
parlamentario priista se han 
salido tres legisladores para 
quedarse con el título de 
diputados independientes, 
primero fue Diana Campos, 
representante del distrito 
de Hopelchén; luego fue 
Noel Juárez Castellanos de 
Seybaplaya, pero es plurino-
minal; y ahora Rigoberto Fi-
gueroa Ortiz de Candelaria, 
también plurinominal.

Recientemente la alcal-
desa de Calkiní, Juanita 
Cortés Moo, presentó su re-
nuncia el miércoles pasado 
y el jueves la presentaron 
como nueva integrante de la 
Cuarta Transformación; an-
teriormente presidentes de 
Juntas Municipales y comi-
sarios municipales de diver-
sas comunidades también 
renunciaron al PRI para irse 
a otros partidos, como An-
gélica Herrera Cánula de la 
junta municipal de Saban-

cuy, quien renunció el año 
pasado al PRI y ahora tam-
bién está en Morena.

Ante esta situación, el di-
putado y dirigente del PRI 
en Campeche, Ramón San-
tini Cobos, lamentó la sa-
lida de Figueroa Ortiz “para 
irse seguramente a otro 
partido, es lamentable por-
que aquí le dimos todas las 
oportunidades habidas, si 
no, chequen sus anteceden-
tes, cuántas veces ha sido 
diputado, cuántas intentó 
ser alcalde, se le apoyó, pero 
muchos no saben cómo ser 
oposición y ahí vemos las 
consecuencias”, dijo.

También recalcó que la 
amistad con el ahora nuevo 
diputado independiente se 
mantendrá, así como man-
tiene relación con otras per-
sonas que recientemente 
han renunciado al PRI, pues 
una cosa es lo político y otra 
la vida personal de cada 
funcionario pues, ironizó, 
“yo saludo a mucha gente 
de Morena del Gobierno es-
tatal en turno porque son 
ex priistas, lo comenté la 
sesión pasada, Morena de-
bería cuestionarse si real-
mente odia al PRI, pues sólo 
falta ver cuántos ex priistas 
tienen como funcionarios”, 
finalizó contundentemente.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El anuncio de Rigoberto Figueroa se da luego de que la alcaldesa de Calkiní, Juanita Cortés Moo, fuera
presentada como parte de la plantilla de Morena. Foto Facebook Congreso del Estado de Campeche

El legislador criticó a la dirigencia nacional durante su dimisión del partido

Cuarenta escuelas de Carmen han sufrido vandalismo y 
robos, no hay que normalizarlo: secretario de Educación

El secretario de Educación, 
Víctor Sarmiento, expuso 
que en el municipio de Car-
men 40 planteles educati-
vos han sufrido robos que 
equivalen a un daño de 16.2 
millones de pesos, por lo que 
llamó a la sociedad a no nor-
malizar el vandalismo hacia 
las escuelas en la entidad.

Destacó la buena vo-
luntad y disposición de la 

gobernadora Layda Elena 
Sansores San Román para 
que todos los planteles edu-
cativos se encuentren en 
condiciones óptimas y segu-
ras para que los estudiantes 
puedan tomar sus clases con 
normalidad, sin embargo, 
aseguró que es es necesa-
ria la participación de todos 
para evitar que las escuelas 
sean vandalizadas. 

Expuso que en Carmen 
la escuela que más veces ha 
sido robada y vandalizada 
es el Jardín de Niños “Gua-

dalupe Trujillo”, en la colo-
nia Renovación Segunda 
Sección, la cual registra 21 
reportes de saqueo, lo cual 
es muy alarmante.

“Es necesario resaltar que 
recientemente, se ha puesto 
en marcha un operativo de 
seguridad en el que partici-
pan todas las corporaciones 
policiacas de los tres niveles 
de gobierno, los directivos 
de las escuelas, los maestros, 
los padres de familia y los 
vecinos, el cual ha dado re-
sultados positivos con una 

disminución en los índices 
de robos a las escuelas”.

Detalló que en la escue-
las se roban principalmente 
tubería y cables de cobre, 
pero también equipos de 
sonido, de computo, mobi-
liario y material didáctico, 
entre otros, que afectan la 
educación y el programa de 
estudio. 

Normalizar

Hizo un llamado a la po-
blación en general para no 

normalizar el vandalismo 
de las escuelas y apoyar las 
acciones de vigilancia y se-
guridad en ellas, reportando 
al 911 las actividades sos-
pechosas o irregulares para 
que sean atendidas.

Destacó que ante el 
período vacacional de in-
vierno, este mismo ope-
rativo de seguridad será 
puesto en marcha y que en 
caso de que algún plantel 
sufra de daños o robos, se 
cuenta con los recursos para 
ser atendidos.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Presentación de Residente en Campeche 
atrajo a los visitantes de otras entidades

En el marco de las activi-
dades del Festival Interna-
cional del Centro Histórico 
(FICH) miles de asistentes 
campechanos y de otras 
entidades disfrutaron el 
concierto del rapero puerto-
rriqueño René Pérez Joglar, 
conocido en el mundo del 
espectáculo como Residente, 
en la Plaza de la República. 

En el ovacionado con-
cierto, cientos de seguido-
res bailaron, cantaron y 
gritaron eufóricos. La man-
dataria estatal Layda San-
sores estuvo acompañada 
por más de 10 mil perso-
nas, entre jóvenes y adul-
tos provenientes de todo 
el país y el extranjero, que 
desde muy temprano for-
maron fila para poder in-
gresar por los seis accesos 
habilitados para el evento 
más esperado del Festival. 

La velada, a la que tam-
bién asistieron la presi-
dente del Sistema DIF Es-
tatal, Laura Sansores San 
Román y el director general 

del Instituto de Cultura, Es-
teban Hinojosa Rebolledo, 
arrancó con los reconocidos 
éxitos: Bajo y batería, Flow 

hp, Atrévete, Esto lo hago 

pa divertirme, El baile de los 

pobres, El aguante y Muerte 

en Hawaii, entre otros. 
Al finalizar la presenta-

ción, Sansores San Román, 
se dio el tiempo de salu-
dar a los campechanos, 
quienes le agradecieron 
por promover la cultura y 

auspiciar eventos sobresa-
lientes y gratuitos. 

El Festival Internacio-
nal del Centro Histórico, se 
lleva a cabo en la entidad 
desde 1999, para dar realce 
a la declaratoria que recibió 

la ciudad de San Francisco 
de Campeche, por la Or-
ganización de las Naciones 
Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura 
(UNESCO) como Patrimonio 
Cultural de la Humanidad.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Durante el concierto sonaron los éxitos del puertorriqueño, como Bajo y batería, Flow hp, Atrévete, Esto lo hago 
pa divertirme, El baile de los pobres, El aguante y Muerte en Hawaii, entre otros. Foto gobierno de Campeche

El evento formó parte de las actividades del Festival Internacional del Centro Histórico

La Ley de Ingresos 2024 de la capital campechana, no 
contempla nuevas cargas tributarias para ciudadanos

“La Ley de Ingresos 2024 
del municipio de Campeche 
no contempla la creación de 
nuevas contribuciones ni 
aumento en las tarifas vi-
gentes en el 2023”, afirmó la 
titular de la Tesorería Muni-
cipal, Erika Chi Orlayneta, 
al encabezar la compare-
cencia del ayuntamiento de 
Campeche ante el Congreso 
del Estado, donde agregó 
que el presupuesto para el 
año próximo considera una 
reducción de poco más de 
74 millones de pesos, lo que 

representa 4 por ciento de 
lo autorizado en 2023.

Al explicar la Ley de In-
gresos 2024 enviada por el 
municipio al Congreso del 
Estado para su aprobación 
y responder con claridad 
los cuestionamientos de 
los legisladores, Chi Orlay-
neta recalcó que en el pre-
supuesto elaborado existe 
continuidad respecto al 
del 2023, pues no contem-
pla nuevos impuestos para 
la ciudadanía y mantiene 
importantes apoyos y/o 
descuentos para que los 
campechanos puedan pa-
gar sus contribuciones.

Explicó que entre las 

modificaciones presen-
tadas destaca un artículo 
para que la cobranza o 
recaudación pueda ser de 
la misma manera que la 
realiza el Estado y la Fede-
ración, con redondeo, “lo 
cual va a ahorrar trámites 
administrativos y también 
molestias a los ciudadanos”.

También explicó que se 
modificó el artículo 123 
respecto a los cobros de 
Protección Civil, pues en la 
propuesta para 2024 hay 
una disminución significa-
tiva en el cobro de todas 
las contribuciones de esta 
área, por ejemplo, en las 
Constancias de Protección 

Civil que en 2023 se cobran 
de cinco a 100 Unidades 
de Medida y Actualización 
(UMA), baja el cobro de uno 
a 60 UMAS, y a los negocios 
de alto riesgo se cobraba un 
monto por cada metro ex-
cedente y para 2024 se está 
dejando un monto fijo que 
esté topado en UMA y se 
elimina el cobro del monto 
por cada metro excedente.

También se eliminan 
el cobro de la revisión de 
riesgo externo, el cobro de 
las reinspecciones y se crea 
un apartado para los giros 
con más de 5 mil litros o 
mil kilogramos de material 
explosivo, como los alma-

cenes de polvorines, las 
gaseras, las gasolineras, a 
quienes sí se les cobrará por 
cada metro excedente.

Observó que el dicta-
men de riesgo que se co-
braba en 15 UMAS, para el 
2024 la propuesta es que 
se cobren solamente en 3 
UMAS y lo mismo para el 
caso que sea una casa ha-
bitación, bajará de cinco a 
un UMA por este concepto.

Dijo que la Ley de In-
gresos también incluye be-
neficios para los ciudada-
nos, que son los descuentos 
para los contribuyentes 
cumplidos y también para 
los morosos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Mejoran los salarios de trabajadores 
yucatecos asegurados ante el IMSS

En noviembre pasado, Yuca-
tán registró un salario aso-
ciado a trabajadores asegu-
rados de 447.38 pesos, cifra 
máxima histórica alcanzada 
en la entidad y que colocó 
al estado entre los de ma-
yor valor salario en el país, 
producto del impulso a las 
inversiones que generen 
empleos mejor pagados para 
los yucatecos. 

De acuerdo con el indi-
cador Salario Asociado a 
Trabajadores Asegurados 
que proporciona el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), esta cantidad alcan-
zada en las percepciones 
de los asalariados durante 
noviembre de este año re-
presenta un incremento del 

10.4 por ciento respecto del 
mismo mes de 2022. 

Con base en el reporte del 
IMSS, durante los primeros 
11 meses de 2023, Yucatán 
registró un salario diario 
promedio de 440.95 pesos, 
siendo la cifra máxima his-
tórica. Lo anterior representó 
un incremento de 10.8 por 
ciento respecto al mismo 
lapso de 2022. 

Como se informó, hace 
unos días el mismo instituto 
reportó un nuevo registro 
histórico en generación de 
fuentes de trabajo en no-
viembre, al alcanzar 440 mil 
985 trabajadores asegurados 
ante el IMSS, que se traduce 
en un crecimiento anual de 
4.8 por ciento respecto al 
mismo mes de 2022, aumento 
que fue mayor al nacional de 
3.2 por ciento, con lo que el 
estado se colocó en las prime-

ras seis posiciones a nivel na-
cional con mayor aumento. 

De tal manera que, du-
rante la actual administra-
ción del gobernador Mau-
ricio Vila Dosal, se han ge-
nerado 71 mil 445 nuevos 
empleos, con lo que Yucatán 
se coloca entre los primeros 
once lugares con mayor ge-
neración de empleos, can-
tidad que es mayor a la del 
promedio nacional de 69 mil 
260 y que se traduce en la 
generación de mil 152 em-
pleos mensuales. 

En Yucatán, desde mayo 
de 2021, se han registrado 31 
meses consecutivos de creci-
miento anual en la cantidad 
de trabajadores afiliados al 
IMSS. Además, esto significa 
que, entre noviembre de 
2022 y 2023, 20,123 nuevas 
fuentes de empleo fueron 
creadas, mientras que, de 

enero a noviembre de este 
año, se registró un creci-
miento de 6.4 por ciento en 
el número de trabajadores 
asegurados, incremento ma-
yor al nacional de 4.8 por 
ciento, con lo que la entidad 
se ubicó entre los primeros 
ocho lugares con mayor cre-
cimiento, lo que representó 
26 mil 546 nuevos empleos 
en la entidad. 

Las acciones impulsadas 
por el gobernador para ge-
nerar empleo en Yucatán, 
han permitido atraer in-
versiones de todos los sec-
tores económicos, con más 
de 350 proyectos de secto-
res como Tecnologías de la 
Información, aeroespacial, 
inmobiliario, agroindustrial, 
construcción, logística, en-
tre otros con marcas de re-
nombre internacional como 
Accenture, Airbus, Heine-

ken, Uchiyama, Woodge-
nix, Preh y más. 

Muestra de ello, el pri-
mer Centro de Distribución 
de Mercado Libre del su-
reste del país se instaló en 
el estado, específicamente 
en el municipio de Umán, 
donde ya laboran 250 per-
sonas, con la proyección de 
llegar a tener hasta mil co-
laboradores. Esta inversión 
se suma a otras como la de 
Farmacias Similares, Ama-
zon y Walmart. 

Es así que la administra-
ción de Vila Dosal reafirma 
su compromiso de continuar 
trabajando en equipo para 
beneficio de todas y todos 
los yucatecos a fin de seguir 
generando los empleos de 
calidad necesarios, impul-
sando de esta forma la eco-
nomía local y elevando la ca-
lidad de vida de las familias.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Con base en el reporte del Instituto Mexicano del Seguro Social, durante los primeros 11 meses del año 2023, el estado de Yucatán registró un salario diario promedio de 
440.95 pesos, siendo la cifra máxima histórica. Lo anterior representó un incremento de 10.8 por ciento respecto al mismo lapso de 2022. Foto Fernando Eloy

Este incremento es de 10.4 por ciento respecto al del mismo periodo de 2022
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Amazon Yucatán redobla esfuerzo para 
responder a temporada alta de envíos

Un jaguar figura como ele-
mento principal de un mu-
ral en el MID1 de Amazon. 
Todos los centros de envío 
tienen un símbolo que los 
diferencía, y en el caso del 
centro de Yucatán ubicado 
en Umán es un balam, tam-
bién hay elementos del 
juego de pelota maya.   

En el edificio, 34 por 
ciento de los empleados per-
tenece a comunidades ma-
yas. Yobani, mayahablante 
que colabora en Amazon, 
compartió que se siente 
muy contento de trabajar 
en este centro y pertenece 
al programa de empleados 
originarios. 

El centro de envío de Yu-
catán funciona desde 2021 
y emplea a más de 200 cola-
boradores. Uno de los obje-
tivos de Amazon es apoyar 
a las pequeñas y medianas 

empresas; 99 por ciento de 
los negocios mexicanos que 
venden desde la plataforma 
entra en esta categoría, lo 
que ha generado más de 50 
mil empleos. 

En el MID1 se resguarda 
mercancía para que clien-
tes de la zona, en este caso 
Yucatán, tengan entregas el 
mismo día  y en la región al 
día siguiente.

“Aquí consolidamos todos 
los paquetes y productos que 
vamos a tener a disposición 
para que cuando  hagan una 
solicitud de compra salga 
el pedido de un cliente y lo 
tengamos disponible”,  dijo 
el director Regional de Ope-
raciones de los Centros de 
Envío para Amazon México, 
Rodrigo Muñoz Sanromán. 

Desde Umán atienden 
envíos para Yucatán, Quin-
tana Roo, Campeche, Ta-
basco y Chiapas. En México, 
Amazon coordina 11 cen-
tros de envío, tres centros de 
clasificación y 27 estaciones 

de entrega, lo que genera 57 
mil millones de pesos al PIB 
nacional. 

Con el objetivo de pro-
curar el bienestar de los co-
laboradores del edificio, los 
colaboradores cuentan con 
un cuarto de relajación o 
meditación al que pueden 
acudir cuando lo requie-
ran para desconectarse de 
la carga laboral. Además, la 
empresa ofrece apoyo por 
medio de un sicólogo al cual 
pueden acudir sin costo. 

También cuentan con un 
espacio para la atención fí-
sica para prevenir lesiones. 
La empresa implementa el 
programa  Working Well 

que promueve el bienestar 
integral de los empleados. 
De igual forma los trabaja-
dores tienen acceso a una 
máquina dispensadora he-
rramientas de trabajo para 
garantizar su seguridad, 
como lo son mangas y guan-
tes, entre otros utencilios. 

El edificio tiene un lacta-

rio para las madres que atra-
viesan esta fase, incluyendo 
una nevera para almacenar 
leche materna en caso de 
que sea necesario. 

Durante años la empresa 
internacional ha desarrollado 
una logística exitosa para 
brindar servicio de entrega 
de paquetes de forma eficaz 
incluso en temporada alta.  

El procedimiento de em-
paque de productos se ha 
diseñado específicamente 
para no desperdiciar mate-
rial, además, el cartón em-
pleado en cajas es de un pro-
veedor local. 

La jornada laboral es de 
cuatro días a la semana con 
diferentes horarios, lo que 
ofrece flexibilidad a los co-
laboradores. 

En el sitio labora perso-
nal que proviene de Umán, 
Espita, Mérida y de otras co-
munidades del estado, 

Desde noviembre con 
el Buen Fin y hasta enero 
con el Día de Reyes, Ama-

zon atraviesa la temporada 
de envíos más alta del año. 
Para responder a la de-
manda, la empresa contrata 
hasta 3 mil 500 empleados 
temporales en el país. 

“En esta temporada alta 
hemos tenido el crecimiento 
de 400 empleos en la región, 
principalmente en los cen-
tros de envío” recalcó.

Los productos que tie-
nen más movimientos en la 
región son principalmente 
productos de belleza, cui-
dado de la piel y maquillaje, 
juguetes, productos tecnoló-
gicos, productos de Amazon 
como el Echo Show o Alexa, 
y de la parte de productos 
locales el licor de xtabentún 
y miel. Además, hay varios 
pedidos de papel de baño. 

Yucatán alberga un cen-
tro de envío y en suma con 
Quintana Roo, cuatro esta-
ciones de entrega y auguran 
que este 2024 registren un 
importante crecimiento en 
la península.

MARÍA BRICEÑO

UMÁN

 En el MID1 se resguarda mercancía para que clientes de la zona, en este caso Yucatán, tengan entregas el mismo día  y en la región al día siguiente. Foto cortesía Amazon

Al menos 34 por ciento de la plantilla laboral actual pertenece a comunidades mayas
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Con Directorio Empresarial, alcaldía de 
Mérida tiende la mano a negocios locales

Como parte del compro-
miso con el desarrollo eco-
nómico de las empresas de 
Mérida y sus 47 comisa-
rías, la administración del 
alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro, mantiene sus esfuerzos 
para promover acciones y 
programas que impulsan el 
avance y la consolidación de 
los negocios locales.

Estos proyectos, asegura 
el alcalde, además de repre-
sentar la generación de más 
y mejores empleos que per-
miten seguir impulsando y 
apuntalando el desarrollo 
local, se traducen en una 
mejor en calidad de vida de 
las familias.

En apoyo a la reactiva-
ción económica empresa-
rial, el ayuntamiento de Mé-
rida, a través de la Dirección 
de Desarrollo Económico y 
Turismo ofrece el proyecto 
Directorio Empresarial 
(https://merida.gob.mx/di-
rectorioempresarial/index.
phpx) mediante el cual las 
personas contratan servi-
cios profesionales de empre-
sas residentes en Mérida y 
sus comisarías.

“A través de esta página 
difundimos los negocios 
que se inscriben con no-
sotros para que podamos 
fungir como un puente 
comercial entre compra-
dor y vendedor, por lo que 
los productos y/o servicios 
proporcionados en estas 
empresas, son responsa-

bilidad del proveedor que 
los ofrece y la aceptación 
de compra o contrato por 
parte del cliente”, explicó el 
presidente municipal.

Al día de hoy, este pro-
grama cuenta con 76 em-
presas inscritas, las cuales 
tienen beneficios como in-
crementar la productividad, 
visibilidad de potenciales 
clientes, obtener difusión 
gratuita, alcance presen-
cial y digital, fomentar la 
competitividad y posiciona-
miento en internet.

“Esta página nos permite 
tenderle la mano a los ne-
gocios locales que a base de 
esfuerzo y perseverancia 
trabajan día a día para con-
tinuar creciendo y con ello 
poder abrir más oportuni-
dades para las personas que 

están en busca de un em-
pleo”, mencionó Ruz Castro.

Las personas interesa-
das en la contratación de 
un servicio de los giros de 
comercio, tecnológico y tu-
rismo pueden ingresar a la 
página https://merida.gob.
mx/directorioempresarial/
index.phpx y escribir una 
palabra o el nombre de una 
empresa en el buscador y 
así conocer toda su informa-
ción para ponerse en con-
tacto con ella.

Los requisitos para for-
mar parte de este Directo-
rio Empresarial son para las 
personas físicas presentar 
formato de solicitud (que 
se puede descargar directa-
mente en la página), cons-
tancia de inscripción al SAT 
vigente al año en curso, 

indicando la actividad y 
dirección del negocio, com-
probante domiciliario no 
mayor a 90 días de antigüe-
dad del negocio, impuesto 
predial del negocio al día (en 
caso de estar domiciliado a 
en una comisaría o subco-
misaria, presentar constan-
cia expedida por el comisa-
rio municipal o por el De-
partamento de Comisarías, 
en el cual se indique el do-
micilio donde se encuentra 
el negocio del solicitante), 
licencia de Funcionamiento 
Municipal Vigente del ne-
gocio, identificación oficial 
vigente del solicitante o del 
Representante legal en caso 
de Persona Moral, fotos de 
la fachada y documento que 
acredite afiliación a alguna 
cámara empresarial.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La herramienta brinda apoyo a giros como comercio, tecnológico y turismo: Ruz Castro
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Existe preocupación entre el 
sector hotelero de Quintana 
Roo por una iniciativa de ley 
actualmente en el Senado de 
la República, la cual adiciona 
un párrafo al artículo 43 de 
la Ley Federal de Protección 
al Consumidor y que de ser 
aprobada, generaría daños 
irreversibles al turismo, espe-
cíficamente en el segmento 
todo incluido. 

David Ortiz Mena, vicepre-
sidente del Consejo Hotelero 
del Caribe Mexicano, dijo que 
dicha iniciativa afectará la eco-
nomía nacional y el empleo “de 
una manera devastadora”.

La citada reforma se jus-
tifica con que busca mayor 
transparencia en los esque-
mas de hoteles tipo todo in-
cluido: deberán informar a los 
consumidores sobre cada uno 
de los servicios o componen-
tes incluidos, y la manera en 
que éstos integran la tarifa. 
También obliga a desglosar 
costos totales respectivos o 
el monto de las contribucio-
nes aplicables a cada uno de 
dichos componentes, “pero 
lo lamentable de esto es que 

los sectores productivos, aso-
ciaciones hoteleras e incluso 
secretarías de Turismo no fue-
ron consultadas al respecto”.

Ortiz Mena expuso que 
habría que observar si real-
mente existen quejas de los 
consumidores respecto a es-

tos esquemas de alojamiento, 
pero como hoteleros no cono-
cen que existan inconformi-
dades al respecto, y si hay ha-
bría que ver si son suficientes 
para poner en una situación 
sumamente compleja a este 
modelo turístico cuya contri-

bución a la economía nacional 
ha sido más que probada.

Al día de hoy, dijo, de los 
casi 20 millones de visitantes 
que recibe el estado al año 
cerca de 50 por ciento opta por 
los todo incluido. La iniciativa 
busca que la gente tenga la al-

ternativa de consumir un poco 
más en los comercios locales, 
por ello la pretensión de que 
el hotel que maneje este con-
cepto esté obligado a detallar 
cada componente del servicio 
que ofrece, de tal suerte que si 
alguien quiere, por ejemplo, no 
consumir una quesadilla, pida 
el dinero que corresponde a 
ese producto y vaya a la calle a 
consumir lo local.

“Es un absurdo total, 
como si le pidiéramos a un 
restaurante que detalle todos 
los ingredientes que lleva 
una pasta boloñesa para ver 
si modifica el precio si uno 
quita o no un ingrediente (…) 
No es posible”, resaltó.

Ortiz Mena consideró que 
para incentivar el consumo 
local se deben generar las con-
diciones necesarias, así como 
atender problemas que sí son 
apremiantes: “tenemos un 
problema de movilidad en Tu-
lum y en todo Quintana Roo, 
ahí sí existe un monopolio 
que nuestros legisladores ha-
rían bien en observar. Deben 
enfocar la atención hacia este 
preocupante tema que tiene 
potencial de irrumpir un mo-
delo turístico que es la fuente 
de empleo para un importante 
número de quintanarroenses”.

Después del 15 de diciem-
bre los grandes hoteles de 
la Riviera Maya rebasarán 
90 por ciento de ocupación 
en sus habitaciones, ade-
lantó Claudio Cortes Mén-
dez, comisionado de la Con-
federación Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos 
(CROC) en Tulum.

El entrevistado declaró 
que desde principios de 

diciembre se empezaron a 
hospedar los viajeros que 
desde tiempo atrás realiza-
ron sus reservaciones para 
pasar sus vacaciones en este 
destino turístico.

“Estamos hablando que 
desde la semana pasada 
ya están arriba de 75 por 
ciento, para después del día 
15 de este mes se habla ya 
de 85 por ciento y algunos 
hoteles ya estarán en 90 por 
ciento”, subrayó.

Sobre el fenómeno que 
habían experimentado 

derivado de la falta de la 
mano de obra que decidió 
trabajar en megaproyectos 
como el Tren Maya y del 
aeropuerto, el comisionado 
croquista declaró que a con-
secuencia del incremento 
de la temporada alta ese 
problema ha disminuido.

“Este es un tema que lle-
vamos ya dos años hablando 
de lo mismo, compañeras y 
compañeros que se dedicaban 
a la hotelería durante la pan-
demia tuvieron que retirarse 
a su lugar de origen y muchos 

de ellos ya no regresaron pues 
se quedaron en sus comuni-
dades a trabajar en la obra del 
Tren Maya y en la parte sur la 
mayoría de ellos se quedaron 
a trabajar en el aeropuerto in-
ternacional que se acaba de 
inaugurar”, expresó.

Precisó que llegaron a al-
canzar hasta 20 por ciento 
de falta de empleados, pero 
ahora esta estadística está 
en 5 por ciento y consideró 
que bajará hasta comple-
tarse toda la demanda de la 
plantilla laboral.

“Si se afectó bastante lo 
que es el staff de las dife-
rentes empresas, siempre 
hablamos de que los depar-
tamentos tenían entre un 
menos 15 o menos 10 por 
ciento de plantilla laboral. 
Ahorita que incrementó la 
temporada se volvió a con-
tratar al personal y estamos 
hablando que es en prome-
dio 5 por ciento, todavía 
hace falta para poder com-
pletar 100 por ciento de la 
plantilla laboral”, concluyó 
Cortes Méndez.

Los centros de hospedaje de la Riviera Maya superarán 90% 
de ocupación a partir de esta semana, prevén en la CROC

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Hoteleros del Caribe Mexicano, contra 
posibles cambios al plan todo incluido
Iniciativa afectará la economía nacional y el empleo “de una manera devastadora”, 

advierte Ortiz Mena // Reclama que el sector no fue consultado en la propuesta

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ De los casi 20 millones de visitantes que recibe el estado de manera anual, cerca de

50 por ciento opta por los hoteles bajo el modelo todo incluido. Foto Juan Manuel Valdivia



El secretario de Turismo de 
Quintana Roo, Bernardo 
Cueto Riestra, dio a conocer 
que la ocupación hotelera 
está creciendo de manera 
favorable y todo apunta a 
que se tendrá un excelente 
cierre de año, con elevadas 
ocupaciones y esperando 
que para las últimas sema-
nas de diciembre se tenga 
mayor capacidad de espa-
cios en asientos de avión.

Se espera mucho mer-
cado nacional, internacio-
nal liderado como siempre 
por el estadunidense, con la 
recuperación ya del cana-
diense y otros mercados que 
se vayan sumando de otras 
partes del mundo.

“Tendremos buenos nú-
meros para fin de año, está 
creciendo la ocupación ho-
telera, estamos viendo la po-
sibilidad de contar con más 
espacios de avión disponi-
bles que el año pasado en 
estas fechas tan importan-
tes como lo son las fechas 
invernales de fin de año”, 
enfatizó.

Para esta recta final de 
2023, dijo, también se man-
tendrá la coordinación en-
tre gobierno y la iniciativa 

privada para fortalecer las 
estrategias y generar una 
mejor atención al turista, 
procurar esquemas que per-
mitan mayor competitivi-
dad en los destinos y lograr 
esquemas con tecnología 
para que el visitante tenga 
una mejor experiencia.

“Estamos esperando una 
gran temporada de fin de 

año”, y para ello -dijo- han 
trabajado de manera cons-
tante en las ferias turísticas 
y eventos de alcance, para 
llevar no sólo la oferta tra-
dicional, sino la diversifica-
ción que se tiene como lo 
son los pueblos mágicos.

En ese sentido, recordó 
que recientemente parti-
ciparon en el Tianguis de 

Pueblos Mágicos, un evento 
importante para todo el país 
y especialmente para los 
cuatro pueblos mágicos de 
Quintana Roo: Isla Mujeres, 
Tulum, Bacalar y Cozumel.

“Abona a la promoción 
de nuestros destinos y ge-
nerando esa diversificación 
de nuestro producto a tra-
vés de los pueblos mágicos 

que vienen a complemen-
tar la oferta de sol y playa, 
la oferta tradicional, con la 
histórica, cultural y gastro-
nómica del estado”, acotó.

En relación a los recursos 
que se estarán destinando a 
estos Pueblos Mágicos, dio 
a conocer que trabajarán 
en proyectos en los que in-
cluyan fuentes de financia-
miento de los tres órdenes 
de gobierno, con esquemas 
en los que se puedan articu-
lar esfuerzos para la imple-
mentación de proyectos.

Estos recursos se utili-
zarán para acciones como 
pintura de fachadas, mura-
les, así como intervenciones 
urbanas de infraestructura 
turística que permitirán me-
jorar la experiencia de los 
visitantes a estos pueblos 
mágicos y mejorar su ima-
gen de forma eficiente.

Tulum es el protagonista de la 
segunda temporada de la se-
rie Un lugar llamado México, 
que se emite por canal 11 y es 
una coproducción entre esa 
casa televisora, la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (Unesco) y el Ins-
tituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH).

Esta serie ya cuenta con 
una primera temporada, fo-
calizada en los destinos del 

estado de Campeche y que 
está disponible en el portal 
https://canalonce.mx/pro-
gramas/un-lugar-llamado-
mexico, mientras que la se-
gunda entrega, que muestra 
la riqueza cultural y natural 
de Tulum, comenzó a televi-
sarse en señal abierta en el 
11.1 el pasado 5 de diciembre.

El capítulo dos aborda 
el modus vivendi de los ha-
bitantes y la zona arqueo-
lógica de Tulum y el tres 
invita al espectador a reco-
rrer los manglares, pobla-
ciones y vestigios arqueoló-
gicos de Sian Ka’an, reserva 

declarada Patrimonio Na-
tural de la Humanidad en 
1987 por la Unesco. 

Margarito Molina Ren-
dón, director de la represen-
tación del INAH en Quin-
tana Roo, expresó que se 
podrá disfrutar de la gran 
riqueza cultural de Quin-
tana Roo tierra adentro, en 
su selva y en las comunida-
des que habitan los mayas 
contemporáneos, lugares 
que el Tren Maya permitirá 
conocer mejor.

“Pocas veces el turismo 
se interna tierra adentro, en 
el México profundo, donde 

se dio la mayor resistencia 
indígena en América Latina, 
donde se asentó la gran na-
ción maya durante los 50 
años de la Guerra de Castas 
(1847-1901). El Tren Maya 
permitirá mostrar al mundo 
la cultura y la historia, te-
niendo cuidado de que el 
turismo masivo como fenó-
meno global no impacte en 
las comunidades indígenas 
y en su cultura”, declaró.

En redes sociales el direc-
tor del Canal 11, Carlos Brito 
Lavalle, reveló que esta se-
rie documental se concibió 
desde 2021 en conjunto con 

la Unesco y la Secretaría 
de Cultura del Gobierno de 
México, a través del INAH, 
para dar a conocer al mundo 
varias rutas culturales de 
México hasta ahora poco 
conocidas, como es el caso 
del mundo maya profundo.

Explicó que la segunda 
temporada completa consta 
de diez capítulos, cuatro de 
ellos dedicados a Quintana 
Roo: Tulum, Reserva de Sian 
Kaán, la zona arqueológica de 
Chacchoben y la reserva de 
Laguna Guerrero. Los otros 
seis estarán enfocados en el 
estado de Yucatán.

Tulum protagoniza segunda temporada en serie de Canal 11

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Anticipa Sedetur un excelente cierre de 
año en ocupación y arribo de viajeros
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

DEPENDENCIA BUSCA MÁS ESPACIOS EN ASIENTOS DE AVIÓN

▲ La Secretaría de Turismo espera la llegada de visitantes nacionales e internacionales,
liderados tanto por estadunidenses como canadienses. Foto Juan Manuel Valdivia

Gobierno y la 

IP fortalecerán 

estrategias para 

generar una 

mejor atención 

al turista
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Los empresarios de Quin-
tana Roo contribuyen en 
diferentes aspectos a la 
mejora del destino, uno 
de ellos es el impulso a la 
digitalización y el uso de 
herramientas digitales, des-
tacó Sergio León Cervantes, 
consejero de la Federación 
de Empresarios Turísticos 
de México (Fetur) en el área 
de vinculación y presidente 
de la asociación Empresa-
rios por Quintana Roo.

“En Quintana Roo no im-
porta en qué ramo estemos, 
todos estamos vinculados 
al turismo, por ello es muy 
importante meter en la ge-
nética, el ADN, de cada uno 
de los que vivimos en el es-
tado que hay que fomentar el 
turismo, cuidarlo, protegerlo 
y colaborar en eventos que 
promuevan la participación 
turística, es muy importante 
para nuestra economía y el 
desarrollo tanto de la entidad 
como de cada uno de los 11 
municipios”, destacó.

León Cervantes parti-
cipó en el World Tourism 

Trends Summit, realizado 
en Morelia, Michoacán, el 
28 y 29 de noviembre, junto 
a decenas de empresarios lí-
deres en el rubro turístico, 
así como autoridades del 
sector encabezadas por el 
titular de la Secretaría de 
Turismo federal, Miguel 
Torruco. En ese contexto, 
destacó la importancia de 
ver cómo nuevos estados se 
integran a la dinámica turís-
tica, como Aguascalientes, 
Puebla y otras entidades 
que van dándose cuenta del 
potencial económico de la 
industria sin chimeneas. 

“Es muy importante ha-
cer a la tecnología nuestra 
aliada, debemos entender 
también que ya la parti-
cipación de millennials y 
centennials en la econo-
mía es total, es el día a día 
de nuestro rama laboral y 
de consumo, vienen con 
fuerza y si no entendemos 
que debemos sumarnos al 
uso de tecnología en nues-
tras empresas y destinos 
para entender sus hábi-
tos de consumo podemos 
dejar de ser los reyes del 
turismo de playa a nivel 
mundial”, advirtió.

Tulumnenses solicitan a las 
autoridades correspondien-
tes regular la aparición de 
transporte foráneo que es-
taría operando de manera 
irregular y que ha florecido 
en el municipio debido al 
incremento de obreros que 
colaboran en los proyectos 
del nuevo aeropuerto, Tren 
Maya y Parque del Jaguar.

Lucía López, empleada 
de la empresa transportista 
Populbus, declaró que como 
ocurre en todos los sectores, 
siempre aparecen piratas 
y en su experiencia como 
vendedora de boletos, ha 
sabido de clientes que van 
y vienen de estados como 
Campeche, Tabasco, Chiapas 
y Veracruz, quienes han op-
tado por viajar en autobuses 
más baratos, pero al final el 
servicio fue pésima calidad.

“La gente se va por lo más 
barato, pero los dejan tirados 
(a los pasajeros) y entonces re-
gresan a donde hay empresas 
que son de confianza, seguri-
dad y seguridad”, expresó.

Puso como ejemplo que 
un boleto por persona ha-
cia Palenque, Villahermosa 
o Tuxtla Gutiérrez, va de
550 a 600 o hasta 850 pesos,

dependiendo del destino y 
también de la oferta y de-
manda de la temporada del 
año, mientras que las em-
presas patito cobran entre 
25 y 30 por ciento menos.

Los usuarios -aseguró- se 
han quejado que por pagar 
menos no tienen número 
de asiento en sus boletos y 
tienen que ir en los famosos 

“banquitos del pasillo”, con 
todo el riesgo que ello implica.

Otro de los agentes de 
venta de boletos, quien pi-
dió el anonimato, declaró 
que este tipo de transporte 
ha ido incrementando en 
los últimos dos años a con-
secuencia de la llegada de 
personas de estados del 
sur y centro del país, que 

vienen a un destino como 
Tulum para trabajar en las 
obras del gobierno federal.

Manifestó que este tipo 
de operatividad debería re-
gularse por parte de las auto-
ridades competentes porque 
ya se han registrado acciden-
tes fatales por no respetar las 
medidas de seguridad ni la 
velocidad permitida.

La instalación de un 
makerspace en el planeta-
rio de Cancún, en alianza 
con una compañía japo-
nesa, se quedó en pausa este 
2023, pero se espera que el 
próximo año pueda conso-
lidarse, confió el director 
Alberto Tun Calderón.

“El Consejo Quintana-
rroense de Ciencia y Tecno-
logía (Coqcyt) está trabajando 
en ello, todavía no se ha fir-
mado el convenio por algunos 
temas (sobre) la administra-
ción, pero se tiene pensado 
que en el próximo año pueda 
retomarse la negociación con 
la empresa Mirai y que poda-
mos acceder a la remodela-
ción de dos salas”, compartió.

Estaba planeada la ins-
talación de la sala Lego, 
que pudiera tener el espa-
cio para el desarrollo de 
máquinas simples con esa 
temática, así como la sala 
Makerspace, un centro de 
creación de nuevas tecno-
logías, de robots y satélites.

Hay elementos, dijo, que 
deben definirse, como los 
espacios, que deben cumplir 
ciertas dimensiones, por lo 
que se prevé hacer algunas 
modificaciones, para que sea 
funcional y que sí puede ade-
cuarse, pero requiere de todo 
un procedimiento.

En su momento se habló 
de que para concretar estas 
adecuaciones se utilizaría un 
recurso de poco más de dos 
millones de pesos, obtenidos 
de multas hechas a partidos 
políticos, lo que permitiría 
firmar el convenio con la em-
presa Mirai, pero fue el tema 
administrativo lo que impidió 
que se concretara el proceso.

Fue en 2022 cuando el 
INE impuso multas a parti-
dos políticos y candidatos por 
70.5 millones de pesos debido 
a diversas irregularidades en 
sus gastos de campaña y del 
recurso específico de Quin-
tana Roo, se habría utilizado 
en la adecuación de lo que 
hoy es la Sala Maya, y otra 
zona más donde se instala-
rían todas las herramientas 
para aterrizar el proyecto.

El makerspace 
a instalarse en 
el planetario de 
Cancún, pausado

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Solicitan a autoridades regular 
empresas de transporte foráneo
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Los clientes optan a veces por viajar en autobuses que ofrecen boletos hasta 30%
más baratos, pero al final, el servicio es de pésima calidad. Foto Miguel Améndola

En Quintana Roo debemos incorporar a nuestro 
ADN el cuidado y fomento al turismo: Sergio León

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN
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Fragmentos del texto de Margarita Robleda

en el homenaje que le dio la 

LXXV Feria Municipal Del Libro,

en el Salón de Cabildo de Mérida,

el pasado 8 de diciembre de 2023

E
scribir para niños no es 
oficio menor; en países del 
primer mundo, es una es-
pecialidad.

Se tiene que ser honesto y escri-
bir lo que le fluye, no buscar lo que 
vende el mercado, como la urgen-
cia con la que hoy en día los padres 
buscan libros de valores, siendo 
que estos se adquieren con el ejem-
plo. Por muy larga que sea la na-
riz de Pinocho, los niños se fijan 
más en cómo actúan sus padres: 
si mienten, si son honestos, como 
tratan a las mujeres; si discriminan. 
La mayoría, insiste en comprar re-
cetas para llenar de valores a “ni-
ños bien portados”, que mantienen 
callados con un celular en mano (y 
luego hay que llevar al especialista 
porque no saben hablar). 

Por eso, mi admiración y res-
peto a la Asociación de Editores y 
Libreros de Yucatán Raúl Maldo-

nado Coello A.C. y a Roxana Mal-
donado, Editores del Mayab, todos 
ellos con la T bien puesta de tercos, 
tenaces y talentosos. En palabras 
coloquiales: ¡necios! Año tras año, 
siguen insistiendo en participar en 
las ferias del libro; a Irving Berlín 
Villafaña por sus Noches Blancas.  

O como Flor Valdez, que en es-
tos tiempos extraños, se atreve a 
abrir la librería La Frontera Indó-
mita, cuando tantas cierran, con 
libros exquisitos pensados para co-
nectar cerebros con la curiosidad, 
el disfrute del arte y la sed de saber.

Urge recuperar el lenguaje. Lo 
hemos manoseado, puesto a la 
venta, limitado; sustituido por cari-
tas que no manifiestan con claridad 
lo que se desea decir. Tantos millo-
nes de años para construir el len-
guaje para entendernos, para que 
ahora, por flojera, por moda, por 
ignorancia, por decidía, lo estemos 
perdiendo; se diluye de nuestras vi-
das sin que nos demos cuenta. Pero 
las consecuencias comienzan a ma-
nifestarse cada vez con mayor cla-
ridad. En días pasados, las noticias 
hablaban que, según los exámenes 
de PISA, dentro de un grupo de 35 
países evaluados, México quedó en 
el penúltimo lugar. 

Urge detener el pase de año au-
tomático en las escuelas primarias. 
Si el mundo en este momento es un 
caos, qué pasará cuando estas gene-
raciones abandonen la escuela por 
incapacidad de comprensión lectora. 
Eso y con su arraigada y compulsiva 
adicción consumista, los jóvenes sal-
drán a las calles a buscar recursos 
sin importar los medios. Y qué decir 
de los profesionistas engendrados y 
avalados por universidades patito, 
quienes también los pasan de semes-
tre, con la complicidad de los padres, 
para no perder clientela; profesionis-
tas que construirán nuestras casas, 
serán nuestros maestros, médicos y 
economistas.

¡Ayyy! Qué bueno sentirme en 
casa, entre los míos: lectores, escri-
tores, poetas, promotores culturales, 
editores, libreros; gente comprome-
tida y pensante, quienes, contra 
viento y marea, continuamos insis-
tiendo a oídos sordos, que la lectura 
tendría que ser prioridad nacional. 

¿Cómo esperan que salgamos 
del bache, si no somos capaces de 
traducir símbolos en algo con sen-
tido, con ideas que nos alimenten y 
sacudan para salir de la inercia en 
la que nos quieren sumergidos los 
que controlan el mundo? 

¿Qué podemos hacer? Por lo 
pronto, promover esta LXXV Fe-
ria Municipal del Libro, regalar 
libros en esta navidad, en lugar 
de juguetes, que los padres lean 
cuentos a los hijos antes de dor-
mir; ensanchar horizontes. Iniciar 
el cochinito y calentar el ambiente 
para la llegada de marzo, con 
nuestra cita anual en la Filey. 

La ventaja es tener una meta 
haciendo cada uno su parte: go-
bernantes ubicando prioridades, 
invirtiendo en la trascendencia 
más allá de lo inmediato de los 
tiempos políticos, la comunidad 
cultural siempre renovándose, 
padres de familia, conscientes 
de que el futuro de sus hijos 
es su capacidad lectora. Comen-
zar a fortalecer el lenguaje, ha-
blando, leyendo, respondiendo 
los mensajes con palabras. ¡Co-
nectando la de pensar! 

Por lo pronto, la de la voz, 
desde las charcas del mundo, se 
compromete a mirar lo invisible, 
como decía el Principito y con-
tinuar compartiendo preguntas 
sobre el bien común, que es lo que 
nos mantiene en camino”.

margarita_robleda@yahoo.com

Las mil y un charcas de preguntas
MARGARITA ROBLEDA

▲ “¿Cómo esperan que salgamos del bache, si no somos capaces de traducir símbolos en algo con sentido, con ideas que nos alimenten y sacudan para 
salir de la inercia en la que nos quieren sumergidos los que controlan el mundo?”. Foto Facebook Margarita Robleda
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D
EL 22 AL 25 de noviem-
bre, se celebró el XXVIII 
Congreso Internacional 
del Centro Latinoame-

ricano de Administración para el 
Desarrollo (CLAD) sobre la Reforma 
del Estado y de la Administración 
Pública, en La Habana, Cuba. Se trata 
de uno de los eventos más grandes y 
con mayor trayectoria en América 
Latina, que congrega a investigado-
res y tomadores de decisiones de los 
países iberoamericanos, para com-
partir experiencias y reflexionar en-
torno a los desafíos que enfrentan 
los gobiernos en los escenarios de 
incertidumbre que enfrentamos ac-
tualmente.

CUBA, COMO PAÍS anfitrión, ex-
puso en diferentes escenarios, las 
estrategias de transformación del Es-
tado cubano (Manuel Marrero Cruz, 
Primer Ministro de la República de 
Cuba), el papel que en este proceso 
cumple el Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente del país 
(Jorge Núñez Jover, investigador y 
Presidente de la Cátedra en Cien-
cia, Tecnología y Sociedad -CTS- + 
Innovación) y las experiencias en el 
fortalecimiento de los gobiernos lo-
cales para potenciar las capacidades 
territoriales (Noris Tamayo, Hiram 
Marquetti y Vivian Rodríguez, de la 
Universidad de la Habana).

LAS Y LOS exponentes llamaron 
la atención sobre el importante in-
cremento que, después de la pan-
demia, tuvo la cooperación entre 
el sector científico y los gobiernos 
en el escenario internacional. Así, 
resurgieron conceptos como el de 
la “sociedad del riesgo” de Ulrich 
Beck, y aparecieron otros como el 
de “ciencia orientada a misiones” o 
el de “ciencia abierta”. Ideas como 
éstas mostraron la importancia 
que hoy más que nunca tiene el 
conocimiento, como insumo clave 
para los tomadores de decisiones.

PERO ¿HASTA QUÉ punto las au-
toridades y principales grupos de 
interés están en disposición real de 
hacer caso a las recomendaciones 
generadas por el sector académico? 
Y por supuesto, no se trata única-
mente de conocimiento científico 
y tecnológico, sino también de la 
inclusión de otros tipos de conoci-
miento como el tradicional, el social 
o el humanístico, en la toma de deci-
siones públicas.

EN LO QUE muchos concordamos 
es que para ello es necesario re-
novar las políticas de ciencia e in-
novación. Buscar que trasciendan 
de considerarse un sector aislado 
e incluso marginal en las prio-
ridades del Estado, para pasar a 
ser el centro de las decisiones de 
otros sectores: economía, energía, 
agricultura, ambiente, vivienda o 
alimentación, son áreas clave que 
demandan nuevos conocimientos, 
para establecer mejores acciones 
de transformación social. 

ADEMÁS, LA CIENCIA misma 
también requiere reinventarse con 
el fin de lograr una mayor inte-
gración entre sus propios saberes 
expertos y los que generan otros 
actores sociales: los pueblos origi-
narios, el campesinado, los líderes 
vecinales, las juventudes o las in-
fancias, también deben ser integra-
dos en estos procesos y pensar en 
clave de la sustentabilidad ambien-
tal. Una reflexión importante nos 

deja el gobierno cubano, al incluir 
en su Ministerio de Ciencia y Tec-
nología el concepto del ambiente, 
como componente indisoluble del 
nuevo conocimiento que demanda 
nuestra sociedad en constante cri-
sis climática y aun, como algunos 
han aseverado, en latente crisis ci-
vilizatoria.

OTRO PUNTO CENTRAL es dar-
les un papel protagónico a nuestros 
territorios, muchas veces homo-
genizados por las acciones que se 
imponen desde los gobiernos nacio-
nales. Descentralizar es una tarea 
pendiente que tienen, no solo el go-
bierno mexicano, sino en general los 
de toda América Latina. Sólo de esta 
manera es posible acercarse a las ne-
cesidades particulares de cada grupo 
social y también a los conocimientos 
que éstos han generado para hacer 
frente a estas problemáticas. 

EN NUESTRO PAÍS, la península 
de Yucatán es muy ilustrativa 

de una región que por mucho 
tiempo ha acumulado importan-
tes capacidades científicas y tec-
nológicas y también otros cono-
cimientos que no están siendo 
suficientemente preservados y 
resignificados.

EN TODO ELLO, la gobernanza 
juega un papel fundamental, como 
mecanismo mediante el cual la 
ciencia e innovación se movilizan 
entre diferentes grupos sociales 
para encontrar nuevas soluciones 
a problemas concretos. Por ello en 
el ORGA hemos conformado un 
grupo sobre gobernanza en cien-
cia y tecnología, entendiéndola 
como componente transversal de 
la agenda política en Yucatán.

Sigue nuestros trabajos de investigación 

sobre gobernanza y políticas públicas en: 

http://orga.enesmerida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Gobiernos basados en ciencia e innovación

MARÍA ELENA GIRALDO

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “La península de Yucatán es muy ilustrativa de una región que por mucho tiempo ha acumulado importantes capa-
cidades científicas y tecnológicas que no están siendo suficientemente preservadas y resignificadas”. Foto Rodrigo Díaz
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A 
veces suceden milagros, 
y el mexicano Jorge Or-
tega Arroyo es ahora el 
apoderado de la Funda-

ción Ventosa-Arrufat, herencia 
que dejaron a México la generosa 
pareja de Gabriel Ventosa Ruera y 
Dolores Arrufat Figueres, matri-
monio catalán que arribó a nues-
tro país al terminar la Segunda 
Guerra Mundial.

Por rojillo y por republicano, 
Gabriel Ventosa estuvo preso en 
un campo de concentración en 
Barcelona. Emigró a México como 
muchos españoles contrarios al 
régimen de Franco. En Veracruz, 
solo a él le permitieron desembar-
car, y su mujer, Dolores, tuvo que 
seguir a Nueva Orleáns y luego a 
La Habana, donde esperó el per-
miso de entrada a México. Todo 
esto sucedió durante el sexenio 
del presidente Manuel Ávila Ca-
macho.

En la Ciudad de México, don 
Gabriel y doña Dolores confron-
taron una realidad inesperada: en 
vez de comprar un inmueble en 
la colonia Doctores, el tío de Ga-
briel Ventosa había despilfarrado 
el dinero de los ahorros enviados 
desde España.

¡Vaya noticia! Dolores y Gabriel 
se encontraron sin un centavo, 
en un país extraño, con costum-
bres distintas a las suyas. “La muy 
valiente Dolores empezó a cortar 
ropa y Gabriel a vender tobilleras 
y calcetines, y más adelante, bici-
cletas. Con su energía y capacidad, 
lograron traer a su padre para in-
augurar la fábrica de calcetines. 
‘Papá nunca había salido del pue-
blito de Borjas Blancas, cercano a 
Barcelona, y tres días antes de la 
inauguración, un tren en la cal-
zada de Tlalpan embistió su coche 
y murió’”.

–¡Qué tragedia morir en el mo-
mento del triunfo!

–Sí, a principios de los años 60, 
los Ventosa Arrufat se dedicaron 
a levantar el pabellón Yom Yom, 
tienda de helados en una cafetería 
cercana a Ciudad Universitaria. 
Había pocos negocios parecidos y 
en México, la gente es muy acce-
sible, muy humana y, sobre todo, 
gusta de los helados.

Muy pronto, los Ventosa Arru-
fat se convirtieron en restauran-
teros. Dolores se encargó de la co-
mida y Gabriel de la administra-
ción. En sus días de asueto, hacían 
tertulias y hablaban de poemas y 
novelas sin darse cuenta de que 

el gran poema eran ellos con la 
generosidad de su vida en México.

En la mesa, volaban todos los 
temas, política y literatura, y don 
Gabriel, con su voz autorizada, se 
convirtió en un charlista incom-
parable, nos asegura Jorge Ortega 
Arrroyo, quien tuvo el gusto de 
conocerlos y a quien yo tengo el 
gusto ahora de entrevistar.

–Yo terminaba mi último año 
de licenciatura en derecho en la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México –dice Jorge Ortega 
Arroyo– e iba a su cafetería, y de 
inmediato me preguntaron a qué 
me dedicaba. Con su simpatía, el 
matrimonio Ventosa Arrufat les 
sacaba charla a todos. Además de 
responsabilizarse del restaurante, 
Gabriel Ventura Arrufat adquirió 
inmuebles en conflicto: hipoteca-
dos, embargados en el momento 
de la sucesión, y yo llevé la parte 
legal. Gabriel era muy cálido, muy 
amigable, capaz de convencer a 
una piedra, todo lo componía y 
me ligué al componedor, como él 
mismo se definía.

“El matrimonio cerró el restau-
rante cuando la Ciudad de México 
creció y las mesas de charla se 
mudaron a su casa. Ya para enton-
ces la señora Arrufat manejaba 
los primeros negocios de raspa-
dos en México. Los vendedores se 
apostaban afuera de las tiendas 
de autoservicio y triunfaron. Su 
éxito fue tan inmediato que tam-
bién se instalaron en el Bosque de 
Chapultepec y frente a diversos 
mercados. ¡Los raspados triunfa-
ron en todas partes!

“Por fin, murió Franco, el 20 

de noviembre de 1975, y los Ven-
tosa regresaron a España, pero, 
como muchos otros, se sintieron 
extranjeros en su propia tierra 
y decidieron vivir en México y 
adquirir la nacionalidad. Gabriel 
Ventosa falleció a los 80 años, en 
1998, y Dolores Arrufat a los 95, 
en 2013. En su disposición tes-
tamentaria heredan parte de su 
fortuna a promover la cultura ca-
talana y a crear en México el con-
curso anual de Novela y Cuento 
Ventosa-Arrufat. Ambos tenían la 
convicción de que leer y escribir 
cambia la vida

“Generosos y conscientes de las 
evidentes necesidades de muchos 
mexicanos, decidimos remodelar 
escuelas en Pochutla, Oaxaca, y 
hasta el día de hoy llevamos cinco 
prescolares y primarias comple-
tamente rehechas. Los Ventosa 
Arrufat consideraron siempre que 
la cultura debería empezar desde 
la infancia, y ahora muchos niños 
y niñas se sientan en mesabancos 
en aulas con buena luz frente a 
una maestra enviada por la Secre-
taría de Educación Pública que les 
enseña a leer y a escribir.

“Los señores Ventosa desti-
naron su patrimonio a la cultura 
mexicana, como hicieron otros 
grandes catalanes. En Cataluña 
hubo –y hay– grandes editoria-
les e imprentas fuera de serie. El 
amor a la cultura se respira en la 
calle. En Cataluña siempre hay un 
libro en espera.”

–Sí, don Jorge, tiene toda la 
razón. En México son memorables 
los nombres Espresate, Rojo, Azo-
rín y tantos más, que dieron en 

sus imprentas y en sus librerías la 
gran batalla del amor a las letras.

–Como albacea, abogado y eje-
cutor especial en el testamento 
de los señores Ventosa Arrufat, 
se nos ocurrió hacer un concurso 
literario que cada año lanza el Pre-
mio Ventosa Arrufat-Fundación 
Elena Poniatowska Amor. Vimos 
varias editoriales, pero ponían 
una serie de obstáculos. Concre-
tamente pedían que yo les diera 
el dinero y ellos organizarían el 
premio Ventosa Arrufat.

–¡Imposible, esa es una apro-
piación!

–Todavía en vida la señora 
Arrufat quería hacer una biblio-
teca en Borjas Blancas, en Cata-
luña. Llegamos a ver al presidente 
municipal y nos dijo: Aquí nadie 
lee y no hay nada. ¿Me van a dejar 
dinero para mantenerlo después? 
Lo mismo sucedió con la Funda-
ción del Liceo: Ustedes dennos el 
dinero y nosotros sabremos qué 
hacer. Fuimos a la Fundación de 
la Sagrada Familia, nos recibieron 
en una gran mesa, vino, quesos... y 
la señora Arrufat concluyó que no 
dejaría su dinero a su antojo: Mire 
en qué se van a gastar mi dinero, 
vámonos de aquí.

Ahorita, en México hemos 
conseguido lanzar el Concurso 
de Novela y Cuento Fundación 
Ventosa Arrufat-Fundación Elena 
Poniatowska Amor AC y logrado 
que las obras de los ganadores se 
editen en España por conducto de 
Basilio Rodríguez, en la editorial 
Pigmaleón. Son 10 cuentos que 
reciben 20 mil pesos cada uno, y 
una novela premiada con 300 mil. 
En eso consiste el premio, es un 
buen dinero; es la herencia de los 
señores Ventosa Arrufat.

–¡Qué generosos! Ojalá el con-
curso dure mucho tiempo y los 
ganadores tengan cada vez mayor 
respuesta del público.

–Hemos recibido más de 3 mil 
trabajos, entre cuentos y novelas 
de 15 países de América Latina, 
principalmente de jóvenes. Resulta 
muy alentador, porque quiere de-
cir que los jóvenes se preocupan, 
se expresan, escriben, leen y eso 
que al premio no se le ha dado gran 
publicidad y no aparece en televi-
sión, como sucede con un producto 
comercial. Queremos divulgar el 
premio a través de la Feria Inter-
nacional del Libro de Guadalajara. 
Me comprometí con editores de 
Madrid a asistir en mayo a su feria 
del libro para presentarles nuestro 
concurso y darlo a conocer, para 
así cumplir el deseo del matrimo-
nio Ventosa Arrufat.

Fundación Ventosa-Arrufat

ELENA PONIATOWSKA

▲ “Los señores Ventosa destinaron su patrimonio a la cultura mexicana, como 

hicieron otros grandes catalanes. En Cataluña hubo –y hay– grandes editoria-

les e imprentas fuera de serie”. Foto tomada de ventosa-arrufat.org
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▲ Los arqueólogos que excavan en las ruinas de la ciudad antigua de 
Pompeya descubrieron una panadería donde esclavos y asnos con los ojos 
vendados vivían encerrados bajo tierra para moler granos. La vivienda es-

taba dividida en una zona residencial y otra dedicada a la producción. Los 
especialistas encontraron tres esqueletos en una habitación, lo que muestra 
que la casa estaba habitada. Foto @pompeii_sites
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Este sábado, como parte de 
las actividades literarias en 
la Feria del Libro de la Ala-
meda Central, se presentó 
Helguera: Caricaturista, libro-
homenaje que recoge carto-
nes sobre el neoliberalismo 
publicados en La Jornada 
y revistas, diseños que rea-
lizó cuando se propuso ser 
tatuador, ejercicios que rea-
lizó cuando cursaba estudios 
en la escuela de pintura La 
Esmeralda y algunos de sus 
primeros trabajos y firmas.

Editado por el sello Sexto 
Piso, el volumen fue presen-
tado por sus colegas mone-
ros y amigos José Hernán-
dez y Rapé, y su compañera 
de vida, Alma Muñoz, así 
como por su hijo Pedro An-
tonio Helguera.

Se trata de un libro de 
colección “que nos permite 
entender la reciente histo-
ria política y social de Mé-
xico, y en el que se aprecia la 
aguda mirada crítica de Hel-
guera”, se apuntó durante la 
presentación.

Pedro Antonio se refirió 
a su padre como un hom-
bre extraordinario, “no sólo 
como talentoso caricatu-
rista y escritor, sino también 
como faro de inspiración y 
sabiduría en mi vida.

“Su compromiso con la 
verdad y la sátira ha sido un 
recordatorio constante de 
la importancia de la liber-
tad de expresión y el poder 
transformador del arte.

Crecer a su lado no sólo 
me brindó lecciones inva-
luables sobre creatividad y 
dedicación, sino también so-
bre empatía y valentía.

Como su hijo, refirió Pe-
dro Antonio, “he aprendido 
que la autenticidad y el co-
raje son herramientas po-
derosas para construir un 
mundo más justo y compa-
sivo. Su influencia va más 
allá de las páginas del pe-
riódico La Jornada; es un 
legado que nos insta a ser 
conscientes, críticos y va-

lientes en nuestras acciones 
cotidianas.

“Este día quiero expresar 
mi gratitud por la guía que 
mi padre me ha proporcio-
nado y el impacto duradero 
que ha tenido en mi vida 
y en la de muchos (...) ce-
lebremos no sólo sus logros 
profesionales, sino también 
el corazón generoso que late 
detrás de cada trazo y cada 
palabra”, manifestó el primo-
génito de Toño.

Pedro Antonio recordó 
y suscribió una de las fra-
ses por las que se reconoce 
a Antonio Helguera: “No 
tengo reparo alguno en de-
cir que soy simpatizante del 
gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador… cuando 
hay cagadas las critico, pero 
no me voy a poner a atacar 
a lo pendejo a un gobierno 
que esperé toda mi vida”.

Para concluir: “Mi padre 
ha tejido un legado que va 
más allá de las páginas y se 
convierte en una conversa-
ción continua con la socie-
dad. Que su pasión por la 
verdad y su amor por la lite-
ratura y la caricatura sigan 
inspirándonos a todos a ser 

agentes de cambio y defen-
sores de la cultura”.

Quince años

La Feria del Libro de la Ala-
meda Central, organizada 
por la Brigada para Leer en 
Libertad, llegó este año a sus 
15 ediciones. Un tendido in-
dependiente de libros que 
nació con el propósito de fo-
mentar la lectura a través 
de poner al alcance de la 
gente, a precios accesibles 
o de remate, literatura, fi-
losofía, historia, sociología 
y arqueología, entre otros 
temas, incluyendo ofertas 
de películas clásicas del cine 
nacional e internacional, así 
como libros antiguos.

El propósito fue también 
desmitificar que en México 
la gente no lee, sino que son 
los altos precios los que des-
incentivan a las personas.

La feria también incluye 
actividades culturales ade-
más de presentaciones de 
libros, como conferencias, 
recitales de música, cuen-
tacuentos y espectáculos de 
danza, lo que la convierte 
en un encuentro popular, de 

debate político, social y lite-
rario intenso.

En su momento, el es-
critor Paco Ignacio Taibo II, 
quien, junto con Paloma Saiz 
impulsó dicha iniciativa, des-
tacó que la clave para fomen-
tar la lectura es bajar los pre-
cios de los ejemplares. Ahora, 
la oportunidad para adqui-
rirlos se presenta de nueva 
cuenta en los puestos que se 
encuentran a un costado del 
Palacio de Bellas Artes.

Precios muy accesibles

Este año, la feria, que dio 
inicio el 8 de diciembre, se 
podrá visitar hasta el 20 del 
mismo mes, con una varie-
dad de libros y ofertas que 
van desde 10 a 70 pesos.

El señor Enrique Her-
nández, quien vende pe-
lículas de arte desde hace 
más de 47 años en el puesto 
Cine del Mundo, ha estado 
desde los primeros años en 
la feria; recuerda que “siem-
pre se pensó en el fomento 
a la lectura con precios ac-
cesibles de los libros, pero 
que tuvieran calidad. “Hay 
quienes sólo tienen 100 pe-

sos para comprar, y con los 
bajos precios de algunos tí-
tulos se pueden llevar hasta 
cuatro”.

Entre las anécdotas que 
le ha tocado vivir al señor 
Enrique, cuenta que en oca-
siones llegan a su puesto 
familiares de grandes acto-
res o actrices del cine mexi-
cano de la época de oro. En 
cierta ocasión, relata, “vino 
una sobrina de la actriz Elsa 
Aguirre para abastecerse de 
cintas de su tía”.

Ocurre algo muy curioso, 
añadió, “me he dado cuenta, 
y es sorprendente, que 
muchos actores de aquella 
época no tienen copias de su 
trabajo en cine.

“También llegan aquí 
doctores, sicólogos o maes-
tros para conseguir pelí-
culas para sus pacientes o 
alumnos. Se llevan cintas, 
por ejemplo, para quienes 
están en duelo o pasan por 
una crisis matrimonial o la-
boral; también llegan pro-
fesores preguntando por 
las mejores películas sobre 
maestros o las vicisitudes de 
la enseñanza en una escuela 
y se llevan, por ejemplo, 
La sociedad de los poetas 
muertos.”

Frente a la oferta de las 
plataformas de streaming, el 
señor Hernández dice: aun-
que ha bajado mi venta, to-
davía hay mucha gente que 
busca el producto de ma-
nera física y además, el cine 
de arte, Fellini, Kurosawa 
o Pasolini, es difícil encon-
trarlo en plataformas, y los 
jóvenes que no los han visto 
aquí los pueden encontrar.

Mucho cine y mucha 
más literatura a precios 
accesibles se puede en-
contrar en la 15 edición 
de la Feria del Libro de la 
Alameda Central. No son 
15 años, sino 15 ediciones, 
toda vez que en un año se 
ha llevado a cabo hasta dos 
veces, explicó la promotora 
cultural Marina Taibo.

En enero de 2024, la Bri-
gada para Leer en Libertad 
cumple 14 años de haberse 
organizado.

El corazón generoso de Helguera, mi 
padre, late tras cada trazo: Antonio
El hijo del dibujante habló de su legado durante la Feria del Libro de la Alameda 

CARLOS PAUL

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Este día quiero expresar mi gratitud por la guía que mi padre me ha proporcionado y el 
impacto duradero que ha tenido en mi vida y en la de muchos”, manifestó el primogénito de 
Toño, quien colaboró en el homenaje. Foto Facebook Brigada para Leer en Libertad
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Los arqueólogos que excavan 
en las ruinas de la ciudad an-
tigua de Pompeya descubrie-
ron una panadería donde 
esclavos y asnos con los ojos 
vendados vivían encerrados 
bajo tierra para moler gra-
nos, informaron esta semana 
las autoridades de este yaci-
miento ubicado en Italia.

Debajo de una casa en 
ruinas encontraron una es-

tancia estrecha con barrotes 
de hierro, para dejar entrar 
la luz, indicó el viernes el 
Parque Arqueológico de 
Pompeya.

Los especialistas suponen 
que encontraron una pana-
dería prisión, informó en su 
página web este sitio situado 
cerca de Nápoles, en el sur 
de Italia, y que fue declarado 
patrimonio de la humanidad 
por la Organización de Nacio-
nes Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura.

También descubrieron 
marcas en el suelo para 
coordinar el movimiento 
de los animales que eran 
obligados a caminar du-
rante horas con los ojos 
vendados.

La vivienda estaba divi-
dida en una zona residen-
cial y otra dedicada a la pro-
ducción. Los arqueólogos 
encontraron tres esqueletos 
en una habitación, lo que 
muestra que la casa estaba 
habitada.

Es un espacio donde hay 
que imaginar que había per-
sonas con estatuto de ser-
vidumbre, cuyo propietario 
sentía la necesidad de res-
tringir su libertad de movi-
miento, explicó el director 
del yacimiento de Pompeya, 
Gabriel Zuchtriegel, en un 
artículo científico.

Esto es lo más perturba-
dor de la esclavitud anti-
gua, desprovista de relacio-
nes de confianza y de pro-
mesas de emancipación, 

donde todo queda reducido 
a una violencia brutal, una 
impresión que se confirma 
por los barrotes en las ven-
tanas, agregó.

La ceniza volcánica ex-
pulsada hace 2 mil años por 
el Vesubio se sedimentó en 
la mayoría de las casas de 
Pompeya, lo cual permitió 
que se hayan conservado 
casi en su totalidad, así como 
los cuerpos de parte de las 3 
mil personas que murieron 
por el desastre.

Descubren en ruinas de Pompeya claras
evidencias de la cruel esclavitud antigua
Arqueólogos encontraron una panadería prisión, con barrotes en las ventanas

AFP

ROMA

Como celebración del reco-
nocimiento del bolero como 
patrimonio cultural inma-
terial de la humanidad, Ra-
dio Educación transmitirá 
el 11 de diciembre, a las 16 
horas, un concierto en vivo 
de Argel Pineda y su grupo 
Barrio Bolero.

El Instituto Bolero México 
organiza también presenta-
ciones los días 15 de diciem-
bre en la Fonoteca Nacional 
y el 17 en Los Pinos.

Con motivo de la decla-
ratoria por la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco) ocurrida el 
pasado martes, el cantante 
contó a este diario su expe-
riencia con el género que 
conoció por influencia de 
sus padres, de Los Panchos 
hasta Daniel Santos, y que 
luego empezó a interpretar 
junto con ritmos de influen-
cia cubana y mexicana.

Pineda explicó que su 
gusto por el bolero es “la 
fuerza interpretativa de 
determinados cantan-
tes que he escuchado, esa 
energía que le imprime a 
una canción prácticamente 

sentimental, porque tienen 
que ver con el amor o el 
desamor, lo que les da una 
fuerza interpretativa muy 
particular.

Narró que su atracción 
principal ha sido por los in-
térpretes cubanos Benny 
Moré y Vicentico Valdés, y 

los puertorriqueños Daniel 
Santos, Tito Rodríguez e Is-
mael Rivera. Reconozco la 
magnificencia interpreta-
tiva que le imprimieron a 
sus temas cuando los graba-
ron hace mucho tiempo.

Argel Pineda opinó que 
aunque enfrenta obstáculos, 

el bolero se niega a morir, 
dada la existencia de “intér-
pretes que siguen o segui-
mos cantando y tocando los 
temas del bolero tradicio-
nal, porque los escuchamos 
desde niños y nos gustan y 
sabemos que hay un público 
que aún gusta de él.

No corre el riesgo de des-
aparecer porque hay intér-
pretes y algunos composi-
tores y autores jóvenes que 
están reconociendo la valía 
de tal género y están in-
terpretando temas de hace 
mucho tiempo o generando 
nuevas creaciones. Su labor 
es muy valiosa para la pre-
servación del bolero.

El director artístico de 
Barrio Bolero hizo hincapié 
en la capacidad del bolero 
de trascender fronteras 
pues aunque nació en Cuba 
en el siglo XIX, en las déca-
das siguientes se extendió 
hacia toda América Latina 
y el Caribe. “En México se 
asentó y siguió una evolu-
ción propia, que con el paso 
del tiempo se hermanó a la 
forma cubana.

“Hubo un gran inter-
cambio en la primera mitad 
del siglo XX, entre autores, 
compositores e intérpre-
tes en Cuba y México. Uno 
puede escuchar a mexi-
canos cantando temas de 
compositores cubanos y 
viceversa. Benny Moré era 
uno. En Puerto Rico inter-
pretaban también temas de 
compositores mexicanos, 
por ejemplo con Mucho co-
razón, de la mexicana Ema 
Elena Valdelamar”.

Jóvenes reconocen la valía del bolero; no corre 
el riesgo de desaparecer, sostiene Argel Pineda

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Como celebración del reconocimiento del bolero como patrimonio cultural inmaterial de 
la humanidad, Radio Educación transmitirá el 11 de diciembre, a las 16 horas, un concierto 
en vivo de Argel Pineda y su grupo Barrio Bolero. Foto cortesía de la agrupación
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La emblemática palabra se 
ha cernido sobre Tinsel-
town desde antes de que las 
películas comenzaran a ser 
habladas, convirtiéndose en 
un símbolo de toda la indus-
tria cinematográfica.

Por primera vez en dé-
cadas, el icónico letrero de 
“Hollywood” (al menos una 
parte) se iluminó el viernes 
para celebrar el centenario 
de la Meca del Cine.

El letrero con las nueve 
letras oficialmente es cen-
tenario pero, como ocurre 
con muchas grandes damas 
envejecidas del séptimo 
arte en Hollywood, luce tan 
fresco como siempre.

Al igual que los actores 
y actrices a los que observa 
desde las alturas, el letrero 
ha aparecido en una buena 
cantidad de películas y he-
chos destacados del cine.

Los directores que 
quieren que su audien-
cia sepa que una de sus 
película está ambientada 
en Los Ángeles tienen 
una toma fácil de fijar, 
mientras que un cineasta 
que quiere representar la 
destrucción de Estados 
Unidos puede dejar que 
su equipo de efectos es-
peciales aplique su imagi-
nación sobre dicho cartel.

También ha sido testigo 
de una tragedia de la vida 
real: la actriz británica Peg 
Entwistle se quitó la vida 
lanzándose desde lo alto de 
la letra H, en 1932.

¡Hurra por... ¿los agen-
tes inmobiliarios?

El letrero, una visita obli-
gada para cualquier ciné-
filo o turista que visite Los 
Ángeles, inicialmente decía 
Hollywoodland, y fue cons-
truido en 1923 como anun-
cio de un desarrollo inmo-
biliario de lujo. En la década 
de 1940, las letras parecían 
un poco desgastadas.

El diario Los Angeles Times 

informó que vándalos o tor-
mentas de viento habían da-
ñado la letra H, antes de que 
los lugareños decidieran que 
ya habían tenido suficiente 
y pidieran al gobierno de la 
ciudad que lo derribaran.

La Cámara de Comer-
cio de Hollywood, recono-
ciendo que tenía una marca 
exitosa en sus manos, inter-

vino y se ofreció a reparar 
el letrero.

Pero las últimas cuatro 
letras tuvieron que desapa-
recer: el letrero debía repre-
sentar a toda la ciudad, no 
sólo una parcela territorial 
de moda, y para 1949, el le-
trero recién restaurado sim-
plemente decía Holliwood.

 
Donantes

Tres décadas de sol abra-
sador y tormentas ocasio-
nales pasaron factura a las 
famosas letras fabricadas en 
madera y de 15 metros de 
altura. Finalmente, la pri-
mera O se redujo a una “u” 
minúscula y la O final se 
derrumbó por completo.

Otras ocho personalida-
des del espectáculo, inclui-
dos el actor Gene Autry, el 

fundador de la revista adulta 
Playboy, Hugh Hefner, y el 
cantante Andy Williams, 
hicieron lo mismo y cada 
uno patrocinó una carta. Así, 
Cooper acabó como patroci-
nante de la primera O, Autry 
se hizo con la segunda L, a 
Hefner le tocó la Y y a Wi-
lliams se le asignó la W.

Las letras de reemplazo 
son un poco más compactas, 
de apenas unos 13.5 metros 
de alto, pero están hechas de 
acero, aunque siguen siendo 
característicamente desor-
denadas. El diario Hollywood 

Sign Trust dijo el año pasado 
que el repintado que realizó 
a tiempo para el centenario 
utilizó casi mil 500 litros de 
pintura e imprimación.

La iluminación del viernes 
por la noche fue puramente 
simbólica, dijo el presidente 

del Hollywood Sign Trust, 
Jeff Zarrinnam, con solo un 
pequeño tramo de la segunda 
L atravesando la penumbra.

A diferencia de la mayo-
ría de los lugares emblemá-
ticos del mundo, el letrero 
de Hollywood no suele estar 
iluminado por la noche, en 
parte debido a las objeciones 
de las personas que viven 
cerca. Pero, dijo Zarrinnam, 
podría en breve empezar a 
brillar de nuevo.

“Tenemos algunos eventos 
deportivos muy importan-
tes que se celebrarán en Los 
Ángeles, como la Copa Mun-
dial de la FIFA, tenemos los 
Juegos Olímpicos (en 2028), 
así que esos son los tipos de 
eventos en los que probable-
mente querríamos iluminar 
el cartel de Hollywood en el 
futuro”, subrayó Zarrinnam.

Icónico cartel de Hollywood cumple 
100 años y celebraron renovándolo
Al letrero se le ha instalado iluminación para prenderlo en ocasiones especiales

AFP

LOS ÁNGELES

▲ El letrero, una visita obligada para cualquier cinéfilo o turista que visite Los Ángeles, inicialmente decía “Hollywoodland”, 
y fue construido en 1923 como anuncio de un desarrollo inmobiliario de lujo; en 1940 cambió. Foto Reuters

Tres décadas de 

sol y tormentas 

pasaron factura a 

las famosas letras 

fabricadas en 

madera
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Con histórico contrato, Ohtani 
se une a los poderosos Dodgers

Shohei Ohtani estableció un 
récord monetario acorde a su 
singular talento al acordar un 
contrato por 700 millones de 
dólares para mudarse con los 
Dodgers de Los Ángeles.

El acuerdo de 10 años se 
anunció tras días de espe-
culaciones sobre el futuro 
astro japonés que destaca 
como bateador y lanzador.

Su agente, Nez Balelo, 
divulgó un comunicado la 
tarde del sábado para anun-
ciar el acuerdo que pone fin 
a meses de conjeturas que 
comenzaron incluso antes 
de que Ohtani se declarara 
agente libre el 2 de noviem-
bre. “Este es un histórico e 
inigualable contrato para 
un jugador”, dijo Balelo, de 
la agencia CAA Sports. “Está 
entusiasmado de iniciar su 
colaboración y estructuró su 
contrato para reflejar el com-
promiso real de ambas partes 
para el éxito a largo plazo”.

El trato es 64 % más caro 
que el récord anterior de 
426.5 millones que firmó el 
jardinero Mike Trout con 
los Serafines, ex equipo de 
Ohtani, el cual inició en 2019.

Su promedio anual de 70 
millones es 62 % más que la 
anterior marca de casi 44 
millones que compartieron 
los pítchers Max Scherzer 
y Justin Verlander, que 

firmaron con los Mets de 
Nueva York. Su nuevo sala-
rio es casi el doble que el que 
tuvo con los Serafines.

Es quizá el contrato más 
grande en la historia del de-
porte, superando los récords 
que se cree establecieron 
Lionel Messi y Kylian Mba-
ppé en el futbol.

La llegada de Ohtani a 
los poderosos Dodgers, uno 
de los conjuntos más gana-
dores en las Grandes Ligas 
en los últimos años, se dio 
a conocer días después de 
los Yanquis adquirieron a 
Juan Soto, uno de los me-
jores bateadores de la Gran 
Carpa, que formará un dúo 
dinámico con Aaron Judge. 

Ahora, neoyorquinos y an-
gelinos tienen a tres súper 
estrellas cada uno; los Bom-
barderos, a Soto, Judge y Ge-
rrit Cole, actual ganador del 
Cy Young, y los Dodgers, a 
Mookie Betts, Freddie Free-
man y Ohtani. 

¿Se enfrentarán las icó-
nicas franquicias en la Serie 
Mundial por primera vez 
desde 1981 el próximo año? 
Hay buenas posibilidades 
de que eso suceda. Por lo 
pronto, la serie que disputa-
rán en el fin de semana del 
7 al 9 de junio en Yankee 
Stadium será imperdible.

“Me disculpo por to-
marme tanto tiempo para 
llegar a una decisión”, dijo 

Ohtani en un comunicado 
en inglés en Instagram. “Me 
gustaría expresar toda mi 
gratitud a todos los involucra-
dos en la organización de los 
Serafines y a los aficionados 
que me apoyaron los últimos 
seis años, así como a todos los 
involucrados en cada equipo 
que fue parte del proceso de 
negociaciones”.

Ohtani, el Más Valioso 
de la Liga Americana, se 
une a una plantilla que in-
cluye a Betts -“MVP” del 
Joven Circuito en 2018-, y 
a Freeman -“MVP” de la Na-
cional en 2020. Los Dodgers 
vienen de ganar el Oeste de 
la Nacional por 10a. ocasión 
en 11 años.

AP  

DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

 Shohei Ohtani (izquierda) y Mookie Betts serán parte de una alineación temible. Foto @MLB

 El nipón ganará 700 millones de dólares; trío de lujo en Los Ángeles

América Vs. Tigres, gran duelo en la final de la Liga Mx

Ciudad de México.- Duelo de 
poder a poder en la final del 
futbol mexicano.
Los campeones Tigres contra 
las Águilas, que dominaron la 
fase regular.
El conjunto regio empató 
anoche 1-1 con los Pumas y 
avanzó con un marcador glo-
bal de 2-1. Gabriel Fernández 
adelantó a la UNAM a los 16 
minutos y Juan Pablo Vigón 
puso cifras definitivas al 24’.
La gran final se jugará jueves 

y domingo, con horarios por 
confirmar.
Luego de un estupendo torneo 
y un sólido desempeño en el 
comienzo de la liguilla, América 
avanzó de forma gris a la final.
Ángel Zaldívar firmó un doblete 
en el segundo tiempo y el Atlé-
tico de San Luis derrotó el sá-
bado 2-0 a unas irreconocibles 
Águilas, que lograron clasifi-
carse a la lucha por el título del 
torneo Apertura tras dominar 
5-2 en el marcador global.

América no perdía desde la 
primera fecha y vio rota una ca-
dena de 19 partidos sin derrota.
Las Águilas quebraron una 
racha de tres eliminaciones 
consecutivas en semifinales 
y estarán en su primera fi-
nal desde el torneo Apertura 
2019, cuando perdieron con 
Monterrey. Buscarán su primer 
cetro desde el Apertura 2018, 
cuando derrotaron a Cruz Azul 
para alzar la 13a. corona en su 
historia.

El equipo dirigido por el brasi-
leño André Jardine llegó a la 
liguilla como el favorito prin-
cipal al campeonato luego de 
terminar como líder con una 
cosecha de 40 puntos.
Con la ventaja de 5-0 con-
seguida en la ida, América 
realizó seis cambios en su 
alineación titular. San Luis 
fue mejor y lo reflejó en el 
marcador.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Baltimore.- Tylan Wallace 
regresó un despeje 76 yar-
das para touchdown en 
tiempo extra y los Cuervos 
vencieron 37-31 a los Car-
neros de Los Ángeles, que 
vieron terminada su racha 
de tres victorias, en la jor-
nada 14 de la NFL. 
Los Cuervos (10-3) ocupan 
la cima de la clasificación 
de la Conferencia Ameri-
cana, con medio juego de 
ventaja sobre Miami. Los 
Delfines (9-3) reciben a 
Tennessee esta noche y si 
ganan recuperarán la pri-
mera posición.
Además, Chicago 28, Detroit 
(9-4) 13; Cleveland (8-5) 31, 
Jacksonville (8-5) 27; Min-
nesota (7-6) 3, Las Vegas 
0; San Francisco (10-3) 28, 
Seattle 16; Buffalo (7-6) 20, 
Kansas City (8-5) 17; Denver 
(7-6) 24, Cargadores 7. 
Por otra parte, Jayden Da-
niels, el quarterback de 
Louisiana State, se sobre-
puso a estar fuera de la 
carrera por los playoffs con 
una temporada prolífica que 
los votantes del Trofeo Heis-
man no pudieron ignorar.
Daniels ganó el Heisman el 
sábado, convirtiéndose en el 
primer jugador desde 2016 
en obtener el premio al ele-
mento más destacado del 
año en el futbol americano 
universitario como parte de 
un equipo que no jugó por un 
campeonato de conferencia.

Hannah Klugman, 
campeona de 
dobles en Yucatán, 
triunfa en el 
Orange Bowl

Hannah Klugman, británica 
de 14 años que en la Copa 
Mundial Yucatán conquistó 
el título de dobles junto 
con la estadunidense Kait-
lin Quevedo, se consolidó 
como una de las mayores 
promesas del tenis al lle-
varse el cetro de singles del 
prestigioso Orange Bowl.
Klugman se impuso en la fi-
nal a la estadunidense Tyra 
Grant, 6-3, 6-3.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Dramática victoria 
de Baltimore ante 
los Carneros



Los Leones quieren el 
próximo año un equipo que 
se mantenga en los primeros 
lugares, que sea rápido y bri-
lle a lo largo del calendario.

“Buscaremos ser prota-
gonistas en la temporada, no 
sólo en los playoffs”, afirmó 
el director deportivo, David 
Cárdenas Cortés.

Uno de los pendientes de 
las fieras recientemente fue 
jugar mejor durante la fase re-
gular. Después de ser líderes de 
la Zona Sur de 2015 a 2018 (en 
los dos torneos de este último 
año), terminaron en tercer lu-
gar en 2019 y 2021, cuarto en 
2022 y quinto en 2023.

Para volver a los primeros 
sitios del Sur en una campaña 
que se espera sea más fuerte y 
competitiva por la apertura a 
los extranjeros, los melenudos 
están armando un plantel de 
primera, que pueda afrontar 
cualquiera reto.

En una entrevista exclu-
siva con La Jornada Maya, “El 
Chile” Cortés habló de su visión 
del equipo yucateco rumbo a 
2024. “Queremos tener el me-
jor pitcheo de la liga, estamos 
trabajando muy fuerte para 
conseguirlo”, señaló el directivo 
que ya logró dos títulos de LMB 
con los “reyes de la selva”.

Cuatro refuerzos de los sel-
váticos para su cuerpo de ser-
pentinas destacan en el beisbol 
invernal. Elián Leyva (5) era 
tercero en victorias en la Liga 
Mexicana del Pacífico; Paolo Es-
pino (2.68) y César Valdez (3.86) 

se ubicaban en los puestos uno 
y cuatro, respectivamente, de 
efectividad en Dominicana, y 
Odrisamer Despaigne era ter-
cero en entradas (56.1), quinto 
en bateo en contra (.234) y dé-
cimo en WHIP (1.17) en la LMP.

“Queremos tener a los ju-
gadores más rápidos de la liga, 
la mejor defensa y claro, una 
ofensiva balanceada que tam-
bién tenga poder”, agregó.

Dos de los mejores bateado-
res de los rugidores la tempo-
rada pasada, Yadir Drake y José 
Martínez, se lucieron el viernes 
pasado. “Cafecito” bateó dos 
jonrones, al tiempo que “Black 
Panther” se fue de 4-3 para re-
cuperar el subliderato de bateo 
en la LMP. Sebastián Valle se 
voló la barda dos veces por se-
gundo sábado consecutivo.

“Trataremos desde el ini-
cio de ser un equipo muy ba-
lanceado, muy competitivo; 
vamos a buscar los primeros 
lugares desde el comienzo”, 
manifestó Cárdenas Cortés. 
“Va a ser un año muy dife-
rente a los anteriores porque 
no sabemos cómo harán su 
planeación los equipos con 
los 20 extranjeros (con los que 
puede contar cada club). Es 
una incógnita. Queremos es-
tar listos para cualquier cosa, 
por eso hemos sido agresivos”.

La llegada de Tomo Otosaka 
y Yeison Coca debe ayudar a 
los felinos a tener un conjunto 
más rápido y que se robe más 
bases. Al japonés, que ayer se 
robó su base 12 para empatar 
en el liderato de ese departa-
mento en la liga venezolana, 

lo ven como un posible primer 
bate y jardinero central. “Sen-
tíamos que necesitábamos un 
poco más de velocidad del pri-
mero en el orden, a alguien que 
se robara más bases. “Obeso 
(Norberto) es un gran bateador, 
es rápido, pero no es un roba-
dor. A él le podemos sacar más 
provecho como segundo bate”, 
apuntó “El Chile”.

“Coca tiene muy buenos 
números ofensivos”, pro-
siguió, “su defensa es muy 
buena, es rápido, es un pelo-
tero de impacto cada vez que 
está en el terreno, que puede 
ser nuestro segunda base, 
‘shortstop’ o hasta tercera 
base. Se roba bases, es el pro-
totipo de lo que buscamos en 
estos momentos; queremos 
rapidez y dinamismo”.

Queremos un equipo rápido y 
con pitcheo dominante: Cárdenas 
Los Leones buscarán ser protagonistas en fase regular, no sólo en playoffs

Un año después de que tuvie-
ron una exitosa temporada de 
desarrollo en la Liga Invernal 
Mexicana (LIM), que concluyó 
con la conquista del título de 
la Zona Sur en Umán, los Leo-
nes no participaron en el cir-

cuito y eso “afectará” a la orga-
nización, expresó su director 
deportivo, David Cárdenas.

“Desafortunadamente se 
cayó la liga de Yucatán (el es-
tado iba a ser sede de nuevo 
de la Zona Sur), donde se pla-
neaba entrar; cuando quisimos 
reaccionar ya se nos hizo tarde 
y no pudimos hacer nada”, in-
dicó el directivo. “Claro que va 

a afectar porque hay peloteros 
que ocupaban seguir jugando 
y desarrollándose. Buscare-
mos opciones y el próximo in-
vierno estaremos activos”.

Este año, el combinado 
Puebla- Unión Laguna-Ta-
basco se coronó en la LIM.

El receptor Jafet Ojeda y el 
jugador de cuadro Elías Ver-
dugo, yucatecos que están en 

los planes a futuro de los Leo-
nes, avanzaron en la LIM de 
2022. Ambos verán acción en 
la Liga Meridana, que arranca 
este fin de semana. “Ojeda nos 
gusta mucho y nos gustó lo 
que mostró Verdugo (en LMB)”, 
comentó Cárdenas. “Va a ser 
bueno que estén en la Meri-
dana, pero lo ideal es que com-
pitan en una liga de su nivel”. 

Afectará a las fieras no haber participado en la LIM; Ojeda y Verdugo, jóvenes a seguir

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Otosaka, Obeso y 
Drake, tremendo trío 
de bateo para Yucatán 

Los Leones podrían tener a 

uno de los tríos que más 

bateen y más se embasen 

en la próxima temporada de 

la Liga Mexicana de Beisbol.

Tomo Otosaka, refuerzo del 

equipo yucateco, se fue de 

4-2 el sábado para colo-

carse en un empate en el 

tercer lugar de porcentaje de 

bateo de la Liga de Vene-

zuela, mientras que Norberto 

Obeso, quien se recupera de 

un problema físico, seguía de 

líder de ese departamento 

en la Mexicana del Pacífico 

y Yadir Drake se mantenía en 

el segundo puesto.

Otosaka bateó ayer de 3-1, 

con dos bases por bolas y 

una carrera anotada, para 

los Bravos de Margarita, 

con lo que se quedó solo 

en el tercer sitio con .367. 

Obeso y Drake eran uno 

y dos, respectivamente, en 

porcentaje de embasarse.

Asimismo, el panameño 

Paolo Espino, pese a una 

complicada apertura el sá-

bado (4 IP, 4 H, 5 C, 5 CL, 

BB, 4 K), continuaba al frente 

de la Liga de Dominicana en 

porcentaje de carreras lim-

pias admitidas (2.68), pon-

ches (42), entradas lanzadas 

(43.2), bateo en contra (.194) 

y WHIP (0.92). En victorias 

estaba empatado en el subli-

derato con tres.

Morejón y Fermín 
forman exitosa 
mancuerna con los 

Cañeros

Oswaldo Morejón y el mána-

ger Félix Fermín han formado 

una mancuerna exitosa con 

los campeones Cañeros de 

Los Mochis, que empezaron 

la jornada de ayer en la cima 

de la segunda vuelta en la 

Liga Mexicana del Pacífico.

“Don Félix Fermín es todo 

un conocedor del juego, nos 

llevamos muy bien junto con 

todo el cuerpo técnico”, se-

ñaló el couch de banca yuca-

teco. “Tiene un estilo definido, 

con tantos años de experien-

cia. Es un gusto poder estar 

junto a él trabajando”.

 

ANTONIO BARGAS

▲ César Valdez, con el scout de los Leones, Raúl Ortega, antes de la “Baseball Champions 
League”, y el cubano Odrisamer Despaigne, quien anoche blanqueó a los Venados en Mazatlán 
con labor de siete entradas y cinco hits. Fotos Antonio Bargas y Twitter @yaquis_oficial
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Al cierre del tercer trimes-
tre del año, el personal ocu-
pado en el sector turístico 
alcanzó cuatro millones 764 
mil personas, cifra que re-
presentó el nueve por ciento 

del empleo total a nivel na-
cional, dio a conocer la Se-
cretaría de Turismo (Sectur).

De esta forma, el per-
sonal ocupado en el sector 
turístico alcanzó su mayor 
nivel, pues superó por 6.2 
por ciento las cuatro millo-
nes 487 mil personas ocupa-
das que fueron reportadas al 

cierre del primer trimestre 
de 2020, justo antes del ini-
cio de la pandemia.

De acuerdo con la depen-
dencia, la recuperación del 
sector es evidente toda vez 
que, en la comparativa con 
el tercer trimestre de 2022, 
el personal ocupado en el 
sector de bienes y servicios 

turísticos incrementó 4.7 
por ciento o se otorgaron 
211 mil 921 nuevos empleos.

Refirió que, con respecto 
al trimestre inmediato ante-
rior, es decir, de abril a junio 
de 2023, el empleo aumentó 
1.1 por ciento.

La Sectur resaltó la im-
portancia de la iniciativa 

privada, integrada por mi-
cro, pequeñas y medianas 
empresas, hasta grandes 
corporativos, como genera-
dores de productos y ser-
vicios turísticos para llegar 
a este máximo, que en co-
laboración con el gobierno 
han logrado emplear a más 
personas.

Empleo turístico consigue un nuevo 
máximo en tercer trimestre: Sectur
La dependencia federal resalta la participación del sector privado en este incremento

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Grupos de estafadores que 
utilizan sin autorización el 
nombre de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) para come-
ter fraudes a través de re-
des sociales han escalado 
su estrategia para atraer a 
la población, pues ahora di-
funden videos modificados 
con inteligencia artificial, 
en los cuales aparece el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

En plataformas digitales 
como YouTube, Facebook 
y X (antes Twitter) los ci-
berdelincuentes han publi-
cado videos con imágenes 
de medios de comunicación, 
donde conductores de tele-
visión –con voz modificada– 
anuncian que los mexicanos 
podrán formar por fin parte 
de la petrolera Pemex, esto 
debido al supuesto lanza-
miento de una plataforma 
de inversión.

En seguida, en los vídeos 
–con discursos apócrifos– se 
muestra al presidente López 
Obrador durante una de las 
visitas que ha realizado a la 
Refinería Olmeca de Pemex.

“Me complace anunciar 
un gran avance económico 
para todos en México, se 
trata de una nueva plata-
forma de Pemex. Llevamos 
mucho tiempo trabajando 
para lograr este objetivo, ya 

puedes empezar a invertir. 
Hagamos juntos el futuro de 
México”, dice una voz en off, 
que es hecha pasar como si 
correspondiera a la del titu-
lar del Ejecutivo federal.

Cuando el presidente Ló-
pez Obrador aparece a cua-
dro, también se muestra una 
supuesta aplicación móvil 
llamada Pemex Inversiones.

En ella aparecen diversos 
números que corresponden 
a supuestos montos de inver-

sión hechos con tarjeta y al 
final indica cobro por cada 
barril de petróleo que vendas.

El video modificado 
muestra que la empresa 
Progreso Tecnológico es la 
responsable del patrocinio.

La voz en off alterada 
con inteligencia artificial, 
que supuestamente corres-
ponde al noticiero de tele-
visión, indica que con una 
inversión mínima, los mexi-
canos pueden ganar entre 

30 a 50 mil pesos mensuales 
y advierte que quedan muy 
pocas plazas en el proyecto.

Antes, el modus operandi 
de estos grupos de delin-
cuentes se limitaba a colo-
car anuncios en las redes 
sociales, en los que prome-
tían a los usuarios obtener 
ganancias estratosféricas 
con sólo invertir desde 200 
dólares, equivalentes a casi 
4 mil pesos (https://shorturl.
at/duJO8).

No obstante, con este 
tipo de videos han cam-
biado la estrategia para 
atraer a la población que 
accede a redes sociales. Uno 
de los medios de comunica-
ción suplantados, aseguró a 

La Jornada que por el uso y 
modificación de su material 
visual ya han emprendido 
acciones legales para hallar 
a los responsables.

También existen otros en 
los que se utilizan entrevistas 
al empresario más acaudalado 
del país, Carlos Slim Helú y 
con una voz que no corres-
ponde al hombre de negocios, 
se invita a los usuarios a ha-
cer inversiones en Pemex, las 
cuales son fraudes. La Jor-

nada consultó a la petrolera 
sobre estas estafas ciberné-
ticas, pero no obtuvo res-
puesta.

Complicaciones

Humberto Calzada Díaz, 
economista en jefe de 
Rankia Latinoamérica, co-
mentó que estas platafor-
mas están proliferando con 
el uso de publicidad hecha 
con inteligencia artificial, 
debido a que no se han to-
mado cartas en el asunto.

Explicó que le corres-
ponde a la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) 
vigilar, pero no se puede acu-
sar a un responsable directa-
mente, porque son empresas 
montadas en Internet.

Utilizan en redes imagen del Presidente y nombre 
de Pemex hecho con IA para estafar a ciudadanos

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La voz en off alterada con inteligencia artificial, que supuestamente corresponde al Presidente, 
indica que con una inversión mínima, los mexicanos pueden ganar entre 30 a 50 mil pesos men-
suales y advierte que quedan muy pocas plazas en el proyecto. Foto captura de pantalla
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Crece riesgo de ciberataques a bancos 
debido a las guerras, determina BdeM

Los conflictos armados 
como el de Rusia y Ucra-
nia, así como el de Medio 
Oriente entre Israel y Ha-
mas han incrementado los 
riesgos cibernéticos para los 
sistemas financieros de todo 
el mundo, incluyendo el 
mexicano, advirtió el Banco 
de México (BdeM).

En un reporte, el instituto 
central indicó que los con-
flictos geopolíticos podrían 
suscitar eventos que afecten 
infraestructuras críticas me-
diante ataques cibernéticos.

Por este motivo desde 
el año pasado, autoridades 
financieras mexicanas mo-
nitorean los ciberataques 
originados por el conflicto 
entre Rusia y Ucrania y de-
terminaron poner en ama-
rillo el nivel de alerta al sis-
tema financiero mexicano, 
dijo el BdeM.

Este seguimiento se ha 
actualizado a la luz del re-
ciente conflicto en Medio 
Oriente, por lo que se ha 
determinando que las con-

diciones de alerta ciberné-
tica no han cambiado y se 
mantendrá el mismo nivel.

En consecuencia, las 
instituciones y autoridades 
financieras han instrumen-
tado diferentes medidas 
para dar seguimiento a los 
riesgos y amenazas a la ci-
berseguridad, tanto en Mé-
xico como a escala global.

Cuatro incidentes

Según el Índice de Riesgo 
de Ciberataques en México, 
durante 2023 las amenazas 
cibernéticas más recurren-
tes han sido: grupos ciber-
criminales, secuestro de 
datos (ransomware) y venta 
de información de tarjetas 
bancarias (card seller).

La actividad de grupos 
cibercriminales representó 
en el año la amenaza con 
el incremento más significa-
tivo, pues han intensificado 
sus intentos por vulnerar 
los sistemas de seguridad 
del sistema financiero y han 
extendido sus ataques a co-
rresponsales, comisionistas 
y clientes corporativos de 

las instituciones de crédito.
El ransomware presentó 

la segunda tasa de creci-
miento más importante 
con relación al año pasado, 
debido principalmente a la 
identificación de un mayor 
número de ataques de este 
tipo dirigidos a afectar la in-
fraestructura tecnológica de 
la banca por Internet, sucur-
sales, transferencias electró-
nicas y cajeros automáticos.

En el caso particular de 
México, el banco central in-
dicó que durante 2023, las 
instituciones financieras 
que operan en el país repor-
taron cuatro incidentes ci-
bernéticos relevantes, mis-
mos que fueron atendidos 
por el Grupo de Respuesta a 
Incidentes Sensibles de Se-
guridad de la Información 
(GRI) sin que se hayan re-
portado afectaciones eco-
nómicas relevantes para los 
clientes.

Durante el segundo se-
mestre de 2023 las autorida-
des financieras, a través del 
GRI, emitieron 13 boletines 
con información técnica so-
bre inteligencia en ciberse-
guridad.

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

 Según el Índice de Riesgo de Ciberataques en México, durante 2023 las amenazas cibernéticas más recu-
rrentes han sido: grupos cibercriminales, secuestro de datos (ransomware) y venta de información de tarjetas 
bancarias (card seller); “han extendido sus ataques a corresponsales, comisionistas y clientes”. Foto jusaeri

Instituciones financieras en México reportaron cuatro incidentes relevantes en 2023

Reflejó Buen Fin trance alentador de la economía en el país

Por el momento económico 
que atraviesa el país, las 
ventas totales de El Buen 
Fin 2023 ascendieron a 150 
mil 500 millones de pesos, 
un avance de 11.5 por ciento 
frente a la edición pasada 
del programa de reactiva-
ción, indicó la Secretaría de 
Economía (SE).

Al participar en el Sorteo 
El Buen Fin 2023, Guillermo 
Genis Chávez, director ge-
neral de Competitividad y 
Competencia de la depen-
dencia federal, comentó 
que durante noviembre las 
mediciones de confianza del 

consumidor se ubicaron en 
niveles máximos.

Este momento económico 
alentador también refleja un 
crecimiento anual de 11.5 
por ciento de las ventas to-
tales de El Buen Fin 2023; 
en efecto, la creciente forta-
leza y dinamismo de nuestro 
consumo interno generó 150 
mil 500 millones de pesos en 
ventas totales de El Buen Fin 
2023, de acuerdo con cálcu-
los del Centro de Estudios 
Económicos del Sector Pri-
vado, dijo.

La Confederación de 
Cámaras Nacionales de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur) es-
timó que El Buen Fin, que 
se realizó del 17 al 20 de 

noviembre, dejaría una de-
rrama 141 mil millones de 
pesos, monto que fue supe-
rado según el dato de la SE.

Andrea Hernández 
Xoxotla, administradora 
general de Servicios al Con-
tribuyente del Servicio de 
Administración Tributaria 
(SAT), indicó que este año se 
registraron 5 mil 958 comer-
cios, aunque para efectos del 
sorteo sólo participan los 
que tuvieran ingresos me-
nores a 5 millones de pesos y 
estuvieran regularizados en 
sus obligaciones con el fisco.

Destacó que en esta edi-
ción el SAT registró más de 
21 millones de transaccio-
nes, las cuales se encuen-
tran en la posibilidad de 

ganar alguno de los 321 mil 
261 premios que van desde 
500 hasta el premio mayor 
de 250 mil pesos.

Informó que el 11 de di-
ciembre será publicada la 
lista de los ganadores en el 
minisitio del Sorteo de El 
Buen Fin y los premios de-
berán ser pagados antes del 
9 de enero de 2024. Explicó 
que el depósito se hace por 
medio de las instituciones 
bancarias directamente a la 
cuenta de las personas o co-
mercios ganadores.

El Sorteo de El Buen Fin 
representa uno de los estí-
mulos fiscales que ofrece el 
gobierno de México, tanto 
a los pequeños comercios, 
como a los consumidores, 

con los que se brindan opor-
tunidades de manera más 
justa y equitativa para be-
neficiar a todos los sectores 
de la población.

Octavio De la Torre de 
Stéffano, tesorero de la Con-
canaco-Servytur comentó 
que 54 por ciento de las em-
presas afiliadas a las cámaras 
que conforman el organismo 
del sector privado califica-
ron entre buenas y excelen-
tes las ventas de El Buen Fin.

Agregó que 36 por ciento 
de las empresas encuestadas 
reportaron crecimiento pro-
medio de ventas en 5.5 por 
ciento, mientras 39 por ciento 
tuvo un incremento superior 
a 15 por ciento en compara-
ción con la edición anterior.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO
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Delfina Gómez solicita que Ejército y 
Marina resguarden el sur de Edomex

La gobernadora del Estado 
de México, Delfina Gómez 
Álvarez, solicitó este sá-
bado al gobierno federal 
apoyo para que el Ejército, 
la Guardia Nacional y la 
Marina permanezcan en el 
sur de la entidad a fin de 
que, junto con la Policía Es-
tatal, se resguarde a los ha-
bitantes de esa región para 
que ya no sean víctimas de 
grupos criminales como La 

familia michoacana (FM), 
luego de lo sucedido en Tex-
capilla, municipio de Tex-
caltitlán, donde pobladores, 
hartos de las extorsiones, 
enfrentaron a integran-
tes del grupo criminal con 
resultado de 14 personas 
muertas y siete heridas.

“Les quiero decir que no 
están solos y vamos a ve-
lar porque en esa región 

vuelva la paz y la tranqui-
lidad”, recalcó en su men-
saje por lo acontecido en 
Texcapilla el viernes.

La mandataria solicitó a 
la Secretaría de Seguridad 
Estatal dar atención y segui-
miento puntual a los acon-
tecimientos violentos con el 
fin de garantizar la seguri-
dad a los pobladores de las 
comunidades de esa región.

A Texcaltitlán y a toda la 
franja limítrofe del estado 
de México con Guerrero, 
donde opera dicho cártel, 
comandado por los herma-
nos Jonnhy y Alfredo Hur-
tado Olascoaga, conocidos 
como El Pez y La Fresa, res-
pectivamente, se moviliza-
ron más de 600 elementos 
de la Policía Estatal, Ejército, 
Marina y Guardia Nacional 
para blindar la región y evi-
tar una represalia del grupo 
delictivo contra la pobla-
ción que el viernes abatió a 
10 de sus integrantes.

Desactivan incursión 
de grupo criminal

El secretario de Seguridad 
del estado, Andrés An-
drade Téllez, reveló que la 
noche del viernes, horas 
después de la reyerta, co-
nocieron que al menos 30 
sicarios de La familia se re-
agrupaban para incursio-
nar en Texcalpilla, pero se 
desistieron ante la movili-
zación de las fuerzas fede-
rales y estatales en la zona.

Explicó que el saldo final 
del enfrentamiento fue de 
14 muertos: 10 presuntos 
criminales y cuatro vecinos 
de Texcapilla, entre ellos el 
delegado de la comunidad, 
así como siete heridos.

A estos últimos los lleva-
ron al hospital de Texcaltit-
lán: dos fueron rescatados 
por un comando la tarde del 
viernes, y los otros cinco, 
“según la información que 
tenemos, forman parte de la 

comunidad y tienen heridas 
por arma de fuego”, agregó.

Andrade Téllez confirmó 
que antes del enfrenta-
miento, el C-5 de la Secre-
taría de Seguridad recibió 
denuncias de que en el mu-
nicipio de Villa Guerrero, 
cercano a Texcaltitlán, había 
personas armadas, presumi-
blemente de la FM, que re-
cababan dinero en efectivo 
de comerciantes y habitan-
tes de varias comunidades. 
El jueves, policías estatales, 
con apoyo del Ejército, en-
contraron dos unidades 
con un arsenal, el cual fue 
decomisado. Más tarde se 
logró la detención de “unas 
personas” que recolectaban 
dinero en Villa Guerrero.

El funcionario recono-
ció que la extorsión que 
padecen los pobladores del 
sur del estado expuso la 
necesidad de hacer cam-
bios en la estructura de la 
Policía Estatal, pues “se re-

quiere emplear de forma 
sistemática la inteligencia 
e investigación”.

El fiscal general de justicia 
mexiquense, José Luis Cer-
vantes Martínez, explicó que 
entre los muertos están Ri-
goberto Sancha Santillán, El 

Payaso, cabecilla de la FM en 
Texcaltitlán y dos de sus prin-
cipales sicarios. Recordó que 
en junio de 2022, en un ope-
rativo para capturarlo, hubo 
un enfrentamiento en dicho 
municipio, entre las fuerzas 
locales contra el grupo delin-
cuencial; 12 pistoleros fueron 
ultimados; pero no lograron 
aprehender al líder criminal.

Detalló el fiscal: “Rigo-
berto Sancha fue el respon-
sable de la emboscada a 13 
policías estatales y minis-
teriales el 21 de marzo de 
2021, en el municipio de 
Coatepec Harinas. También 
encabezó el ataque a ins-
talaciones de la fiscalía en 
Sultepec, en mayo de 2022”.

DE LA REDACCIÓN
TOLUCA

“Vamos a velar porque en esa región vuelva la paz y la tranquilidad”, puntualizó

No sólo se trata de ganar la 
Presidencia, sino la mayoría 
en Congreso, afirma AMLO

Con el proceso electoral en 
curso, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador alertó 
sobre la relevancia de obtener 
la mayoría en el Congreso. “Es 
importante que se tome en 
cuenta que no sólo es ganar 
la Presidencia, se tiene tam-
bién que ganar la mayoría en 
el Congreso porque, miren, 
yo gané la Presidencia, pero 
si no hubiésemos ganado la 
mayoría en el Congreso nos 
hubiese costado más trabajo 
ayudar a la gente porque si 
no se cuenta con la mayoría 
no se puede contar con el pre-
supuesto integrado”.

Al continuar su gira por 
el estado de México, López 
Obrador hizo un repaso del 

rumbo de su gobierno des-
tacando que se tuvo que en-
frentar una pandemia que 
provocó la caída de la econo-
mía, pero gracias “a un buen 
manejo de la economía y al 
creador, salimos adelante y 
ya vamos caminando con 
paso firme hacia el porvenir. 
Ahora está creciendo ya la 
economía, tenemos récord en 
varios aspectos económicos.”

Describió las diversas 
variables económicas que 
se han modificado, entre 
ellas los 22.4 millones de 
empleos formales, la menor 
tasa de desempleo, la forta-
leza del peso, pero destacó 
que la más importante es 
la reducción de la pobreza 
y la marginación. “De nada 
servirían todos estos datos 
económicos si la gente si-
gue en la pobreza”.

ALONSO URRUTIA, ENVIADO
ALMOLOYA DE JUÁREZ

▲ Al encabezar su último acto de la gira 
por el estado de México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sostuvo 
que antes de concluir su sexenio, queda-

rán terminadas las obras del tren México-
Toluca, denominado El Insurgente. “La 
verdad es que estoy muy tranquilo con 
el tribunal de mi conciencia”. Foto SICT

CONCLUIRÁN LAS OBRAS DE EL INSURGENTE



La precandidata única a la pre-
sidencia de la República por 
la coalición Sigamos Haciendo 

Historia (Morena, PT, PVEM), 
Claudia Sheinbaum, consideró 
la reciente portada de la re-
vista Siempre, que expuso una 
silueta de ella con un listón 
con suásticas -conocidas como 
un símbolo nazi-, es, además 
de una “infamia”, también de 
mal gusto y “que no hay que 
dejar pasar”. Subrayó que la 
“derecha recalcitrante” usa la 
discriminación y el odio.

Sheinbaum Pardo difun-
dió un video este domingo, 
grabado en su automóvil 
junto a su esposo, Jesús Ma-
ría Tarriba, cuando se diri-
gían a Huamantla, Tlaxcala, 
donde esta mañana enca-
bezó un acto con militantes.

“Quiero comentarles de 
una portada que salió en la 
revista Siempre, aquel siem-
pre cuando surgió esta re-
vista, yo recuerdo que la re-
cibía en mi casa”, dijo.

Mientras Jesús María 
Tarriba apuntó que “no era 
tan mala, yo la leía en la pe-
luquería”, Sheinbaum Pardo 
recordó que la recibía en 
casa de sus papás, ya que, 

entre otros, escribía Carlos 
Monsivais, pero acotó, eso 
fue “hace mucho tiempo”, ya 
que “la que ahora dirige Bea-
triz Pagés, que es realmente 
una cosa impresionante”. Su 
esposo, clarificó: “horrorosa”.

Enseguida, la ex jefa de 
Gobierno agregó: “Hay una 
portada que es infamia, y 

agradezco porque hoy sale 
un desplegado en dos perió-
dicos nacionales, de diver-
sas personas, algunas que 
ni siquiera están de acuerdo 
con el movimiento, pero 
que sí se pasó esta señora 
con esta revistas, con esta 
portada de la revista que 
lleva suásticas, que es el 

símbolo nazi. Una cosa de 
mal gusto, pero que tam-
poco hay que dejar pasar 
porque la derecha recalci-
trante que usa la discrimi-
nación, el odio. Así son”.

Por medio de un desple-
gado difundido en La Jornada, 
escritores, comunicadores, 
artistas, políticos y diversas 

personalidades, expresaron 
su rechazo a la portada.

“La señora Beatriz Pagés 
y su equipo editorial cruza-
ron una línea inadmisible en 
los tiempos que vivimos. La 
portada no sólo es deshonesta 
y ofensiva contra Claudia 
Sheinbaum, sino con las ver-
daderas víctimas del fascismo, 
con sus familiares y con los 
millones de personas que han 
luchado por la memoria y la 
no repetición. Les recordamos 
a todos los actores políticos y 
mediáticos que hay una so-
ciedad vigilante que no per-
mitirá el discurso discrimina-
torio contra ninguna minoría 
o grupo vulnerado. Exigimos 
a Beatriz Pagés que retire la 
portada de circulación y que 
ofrezca una disculpa pública 
a todas las personas y grupos 
a los que ofendió con su publi-
cación”, señalaron.

Sin ofrecer alguna dis-
culpa pública, la directora de 
esa revista borró el mensaje 
con la portada en su cuenta 
de X (Twitter) y presentó 
una nueva portada con una 
rosa blanca y una justifica-
ción de la portada anterior. 
Dijo que tiene “respeto, ad-
miración y solidaridad” con 
la comunidad Judía de Mé-
xico y no fue su intención 
herir a dicha comunidad.

En más de una década, el 
número de solicitudes de 
condición de refugio ha cre-
cido exponencialmente, ya 
que mientras en 2011 la Co-
misión Mexicana de Ayuda 
a Refugiados (Comar) reci-
bía 800 peticiones por año 
de personas de distintas na-
cionalidades, actualmente 
recibe esa misma cantidad 
en un solo día.

El coordinador de esa 
dependencia de la Secreta-
ría de Gobernación, Andrés 
Ramírez Silva, señaló que 
el proceso para expedir a 

una persona la constancia 
de refugiado puede tardar 
varios meses, pese a que la 
ley en la materia del 2011 
establece un plazo de 45 
días hábiles para estudiar 
cada caso, se puede ampliar 
otros 45 días de acuerdo a 
las circunstancias.

“Ese plazo es totalmente 
obsoleto, era un plazo que 
podría haber sido vigente 
y viable (en ese año), aun-
que sigue vigente porque 
está en la ley, pero ya es un 
plazo obsoleto porque llega 
muchísimo más gente. En-
tonces no nos es posible tar-
darnos 90 días, más o menos 
un promedio de ocho meses 
o nueve meses”, expuso.

En entrevista, el funcio-
nario indicó que un elevado 
porcentaje de los solicitan-
tes “abandonan el procedi-
miento” y por lo tanto no 
entran dentro de una tasa 
de reconocimiento y se des-
conoce cuántos obtuvieron 
la protección complementa-
ria y cuántos tuvieron una 
resolución negativa.

Puntualizó que desde 2013 
al cierre de octubre pasado se 
alcanzaron 112 mil 337 reco-
nocimientos de la condición 
de refugiados y 10 mil 616 se 
les dio la protección comple-
mentaria. De ese total, más 
de 122 mil personas, 86 por 
ciento se han otorgado en la 
presente administración.

Agregó que se han ne-
gado las solicitudes a 48 
mil 800 personas, una 
vez que han concluido su 
procedimiento, pero exis-
ten “números grandes” de 
quienes abandonaron el 
proceso y quedan en con-
diciones de irregularidad 
y “pasan a ser personas 
extranjeras que están a 
merced” del Instituto Na-
cional de Migración, quien 
decidirá si los contiene, 
documenta o los deporta.

Ramírez Solís mencionó 
que de 2013 a octubre pa-
sado, la Comar recibió 547 
mil 660 solicitudes, de las 
cuales sólo 31 por ciento 
concluyeron el proceso. El 

resto, 375 mil 907, no lo 
hizo o están pendientes de 
que esta instancia les dé 
una resolución, debido a la 
demora del procedimiento.

El funcionario indicó que 
la semana anterior la Comar 
recibió a un grupo de mi-
grantes haitianos que viven 
en campamentos irregula-
res en los alrededores de la 
Plaza Giordano en la Ciudad 
de México. Y aclaró que del 
listado con más de 600 per-
sonas interesadas en iniciar 
el trámite ante esta instancia 
para obtener un documento 
oficial, sólo 27 personas más 
dos acompañantes (4.5 por 
ciento), están interesados en 
iniciar un trámite.

Solicitudes de refugio por día equivalen este año a las de todo 2011

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO

Condena Claudia Sheinbaum la portada 
de Siempre que la muestra con suásticas
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La precandidata señaló que “es infamia, y agradezco porque hoy sale un desplegado en 
dos periódicos nacionales, de diversas personas, algunas que ni siquiera están de acuerdo 
con el movimiento, pero que sí se pasó esta señora con esta revistas”. Foto Cristina Rodríguez
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Luego de cuatro rondas de 
votaciones empatadas, la pre-
sidente saliente el Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y 
Protección de Datos Persona-
les (INAI), Blanca Ibarra Ca-
dena, tuvo que hacer uso de 
su facultad de voto de calidad 
para lograr que Adrián Alcalá 
Méndez fuera designado para 
encabezar este organismo du-
rante los próximos tres años.

Al comenzar la sesión, la 
comisionada Julieta del Río 
Venegas anunció que retiraba 
su candidatura a este cargo, 
pues “no puedo avalar a per-
sonas que no tienen solvencia 
ética y moral suficiente para 
que tome las riendas de este 
instituto”, y anunció que daría 
su voto a la comisionada Jo-
sefina Román Vergara, quien 
finalmente perdió la elección.

Así, en las cuatro rondas 
de votación la comisionada 
Del Río sumó su voto al de su 
compañera Román Vergara, 
mientas que Ibarra Cadena, 
apoyó a Alcalá Méndez.

El magistrado presidente del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF), Reyes Rodríguez 
Mondragón, mantendrá la 
defensa de su cargo y re-
veló algunas decisiones que 
ha tomado en las políticas 
administrativas internas, 
así como la distribución de 
áreas que ostentan las ma-
gistraturas y las acciones de 
austeridad que ha aplicado.

En medio de la ruptura 
con los tres magistrados, 
Mónica Soto, Felipe Fuentes 
y Felipe de la Mata, quienes 
argumentaron que le per-
dieron la confianza por el 
manejo administrativo que 
ha seguido, el magistrado 

presidente publicó 4 cuar-
tillas en su cuenta de la red 
social X, donde desglosa una 
serie de políticas y acuerdos 
que ha adoptado en su ges-
tión y donde al final asevera 
que la decisión de separarse 
de su cargo “requiere ponde-
rar las consecuencias y ca-
librar sus efectos en plenas 
campañas de la presidencia 
de la República”.

“Estén ciertos de que la 
democracia mexicana, la 
independencia judicial, la 
autonomía de la institución, 
mi compromiso con la justi-
cia, así como la estabilidad 
del proceso electoral esta-
rán al centro de mi valora-
ción”, subrayó en la parte 
final de este comunicado.

Tras los reclamos que 
recibió el pasado jueves de 
parte de los tres magistrados 

que están inconformes con 
su administración, acusán-
dolo hasta de traidor, Reyes 
Rodríguez expuso que tras 
la ausencia de Soto y los Fe-
lipes en el informe de labo-
res que presentó el pasado 
lunes 4 de diciembre, les pi-
dió una reunión para saber 
sus razones.

Hasta el miércoles pa-
sado los tres magistrados 
disidentes aceptaron tener 
ese encuentro privado en-
tre los cinco togados de los 
siete que debe tener la sala 
superior (ya qué hay dos 
magistraturas vacantes que 
deberá designar el Senado). 
Ahí, le hicieron saber que 
“había una pérdida de con-
fianza” y por ello le solicita-
ban su renuncia.

En esta exposición de 
acciones que ha llevado a 

cabo, el magistrado presi-
dente que emprendió una 
política de racionalidad del 
gasto y austeridad, por lo 
que se han reducido bene-
ficios como restringir “el 
gasto en viáticos y pasajes 
internacionales. Por ejem-
plo, la compra de pasajes 
para magistraturas en ca-
tegoría business debe ser 
excepcional y justificada”.

Otra de las decisiones 
que adoptó fue reducir de 
9 a 5 vehículos por magis-
tratura, así como un límite 
de dos dispositivos de peaje 
en carreteras y autopistas 
urbanas para uso de las ma-
gistraturas, con lo que han 
logrado disminuir a menos 
de la mitad los gastos.

Además de enumerar los 
mecanismo que estableció 
para reducir gastos, mani-

festó que “se ha señalado 
públicamente que existe un 
supuesto manejo feudal de 
la presidencia del tribunal 
electoral”, por lo que consi-
deró relevante aclarar que 
respetó un acuerdo tomado 
desde 2016 de distribuir 
entre las magistraturas las 
distintas áreas del TEPJF, a 
pesar de que el reglamento 
establece que están adscri-
tas a la presidencia.

Rodríguez Mondragón 
admite, en este comuni-
cado, que sí solicitó una 
auditoría en la Secretaría 
de Acuerdos. “Sin embargo, 
las tres magistraturas in-
conformes con esta política 
de rendición de cuentas gi-
raron un oficio para dejar 
sin efectos la inspección a 
cargo de la Visitaduría Ju-
dicial del TEPJF”.

Magistrado presidente del TEPJF mantendrá la defensa de su cargo

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Tras cuatro rondas empatadas, eligen 
a Adrián Alcalá para presidir el Inai
EDUARDO MURILLO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La presidente saliente, Blanca Ibarra Cadena, tuvo que hacer uso de su facultad de voto de calidad para lograr la desig-
nación de Adrián Alcalá Méndez para encabezar el organismo durante los próximos tres años. Foto Twitter @INAImexico
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Promete Milei un “shock” económico 
en Argentina en su primer discurso

Javier Milei, un economista 
ultraliberal de 53 años, asu-
mió este domingo como 
presidente de Argentina 
con el plan de impulsar 
un duro ajuste fiscal que 
asegura significará sacrifi-
cios, pero traerá frutos a 
este país sumido desde hace 
años en una severa crisis.

“No hay plata, no hay al-
ternativa al ajuste, no hay 
alternativa al shock”, ex-
clamó Milei ante miles de 
personas que se congrega-
ron para escucharlo en su 
primer discurso como man-
datario. “En el corto plazo 
la situación empeorará, pero 
luego veremos los frutos de 
nuestro esfuerzo”, añadió 
este dirigente libertario.

Ajeno a la política tradi-
cional, a la que despectiva-
mente se refiere como “la 
casta”, el presidente optó por 
hacer su discurso fuera del 
recinto del parlamento, ante 
una multitud de seguidores e 
invitados. Entre ellos se en-
contraban varios mandata-
rios como el chileno Gabriel 
Boric y el paraguayo San-
tiago Peña, el ucraniano Vo-
lodimir Zelensky y el hún-
garo Viktor Orban, además 
del rey de España, Felipe VI.

“Hoy (domingo) es una 
fiesta que merecemos todos, 
tenemos que dejar atrás la 
corrupción, esto se terminó. 
Pienso que de acá en más va-
mos a evolucionar. No creo 
que haya un gobierno peor de 
lo que hubo, con que esto fun-
cione el 50 por ciento es sufi-
ciente. Le daré el tiempo que 
sea necesario”, dijo a la Afp 

Fabián Armilla, un empleado 
del poder judicial de 60 años. 
 
Homenaje a sus perros

Tras su juramentación, que 
siguió el protocolo, recibió 
los atributos de parte del pre-
sidente saliente Alberto Fer-
nández: la banda y el bastón.

El bastón de mando, que 
es propio de cada presidente, 
lleva en esta ocasión en la 
empuñadura la imagen de 
sus cinco perros mastines 
ingleses, o “hijos de cuatro 
patas” como les dice, con sus 
nombres: Conan, Milton, 
Murray, Robert y Lucas.

La vicepresidenta, Vic-
toria Villarruel, juró des-
pués y en la tarde lo hizo su 
gabinete, reducido a nueve 
ministerios, de 18 del go-
bierno anterior, parte de su 
política de recorte del gasto.

Karina Milei, su hermana 
y a quien llama “el jefe”, quedó 
como secretaria de la presi-
dencia. Luis Caputo y la excan-
didata presidencial Patricia 
Bullrich son los nuevos minis-
tros de Economía y Seguri-
dad, respectivamente. Ambos 
ejercieron esos mismos cargos 
durante el gobierno del dere-
chista Mauricio Macri (2015-
2019). La exdiputada Diana 
Mondino juró como canciller.

Austeridad

Tercera economía de Amé-
rica Latina, Argentina regis-
tra una inflación anualizada 
de más de 140 por ciento y 
una tasa de pobreza supe-
rior a 40 por ciento. Para 
enfrentar esa crisis, Milei 
propone medidas drásticas 
en recorte del gasto público, 
reducción del Estado y libe-

ralización en un país acos-
tumbrado por años a subsi-
dios y déficit fiscal.

“Hoy (domingo) co-
mienza una nueva era en 
Argentina, una era de paz y 
prosperidad, una era de cre-
cimiento y desarrollo, una 
era de libertad y progreso”, 
aseguró en su discurso.

“Ningún gobierno ha re-
cibido una herencia peor que 
la que estamos recibiendo 
nosotros”, añadió para anun-
ciar que el ajuste fiscal será 
equivalente a 5 por ciento 
del Producto Interno Bruto.

Nicolás Hernán, un traba-
jador metalúrgico de 27 años, 
que acompañó la ceremonia 
desde la plaza del Congreso se 
mostró dispuesto a hacer sa-
crificios. “Hay que ajustar, tie-
nen que entender todos que 
está complicado y es un cam-
bio para bien”, dijo a la Afp.

AFP
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“No hay plata, no hay alternativa al ajuste”, aseguró el mandatario al asumir el poder

Venezuela y Guyana aceptan realizar encuentro; presidente 
Irfaan Ali aclara que su frontera “no está sujeta a discusión”

El gobierno venezolano 
anunció el sábado que 
aceptó sentarse con su par 
guyanés para abordar la 
disputa territorial por el 
Esequibo, luego de una pro-
puesta surgida en conver-
saciones telefónicas efec-
tuadas por líderes regiona-
les. Guyana aceptó la cita, 
pero aclaró que su frontera 
no está en discusión.

De acuerdo con un co-
municado difundido por 
la cancillería venezolana, 
Maduro mantuvo diálogos 
con el presidente brasileño 
Luiz Inácio Lula da Silva; 
el primer ministro de San 
Vicente y las Granadinas 
y presidente Pro Témpore 
de la Comunidad de Esta-
dos Latinoamericanos del 
Caribe (Celac), Ralph Gon-
salvez; y el secretario ge-

neral de Naciones Unidas, 
António Guterres.

En esas conversacio-
nes, Venezuela “recibió la 
propuesta de realizar una 

reunión de alto nivel con 
la República Cooperativa 
de Guayana”, la cual asu-
mió con “beneplácito” para 
“mantener América Latina 

y el Caribe como una zona 
de paz, sin interferencia 
de actores externos”, in-
dicó el comunicado.

La cita será el 14 de di-

ciembre en San Vicente y 
las Granadinas, de acuerdo 
con una carta difundida el 
sábado y suscrita por Gon-
salves dirigida a los presi-
dentes de ambos países.

En la noche del sábado, 
el presidente de Guyana, 
Irfaan Ali, en un mensaje 
difundido a través de la 
red social X, anunció que 
desde que recibió la pro-
puesta “aceptó celebrar 
la reunión”, pero dejó en 
claro que “la frontera te-
rrestre de Guyana no está 
sujeta a discusión”.

Ali puntualizó que el 
tema se encuentra ante 
la Corte Internacional de 
Justicia (CIJ) de Naciones 
Unidas, cuya resolución 
“será plenamente respe-
tada por Guyana”.

“El caso ante la CIJ no 
será un tema para discu-
siones bilaterales”, lo cual 
ha sido explícitamente 
aclarado, reiteró.

AP
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 Venezuela “recibió la propuesta de realizar una reunión de alto nivel con la República 
Cooperativa de Guayana”, la cual asumió con “beneplácito” para “mantener América Latina 
y el Caribe como una zona de paz, sin interferencia de actores externos”. Foto Reuters
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Arabia Saudita e Irak, en defensa de 
los combustibles fósiles en la COP28

Arabia Saudita e Irak se 
mostraron firmes este do-
mingo en su defensa de los 
combustibles fósiles en la 
COP28, donde casi 200 paí-
ses intentan ponerle más 
ambición a la lucha contra 
el cambio climático.

Arabia Saudita, el ma-
yor exportador de petróleo 
del mundo, pidió al resto 
de participantes “pensar en 
positivo, abordar la nece-
saria reducción de emisio-
nes. Pero también tener en 
cuenta nuestras perspecti-
vas y preocupaciones”.

Irak fue más contun-
dente aún: “la reducción gra-
dual, la eliminación gradual 
de los combustibles fósiles 
y la eliminación gradual de 
los subsidios a los combus-
tibles fósiles, son contrarios 
a los principios del Acuerdo 
de París” de lucha contra el 
cambio climático.

La COP28 está reunida 
en Dubái para adoptar nue-
vos compromisos, ocho años 
después del Acuerdo de Pa-

rís de 2015, cuyo principal 
objetivo era limitar ideal-
mente el aumento de la tem-
peratura promedio mundial 
en un máximo de +1.5 ºC.

Ese objetivo no sola-
mente no está cerca, sino 
que el mundo ha incum-
plido prácticamente todo lo 
que se había comprometido 
a lograr desde entonces.

Una salida de la energía 
de origen fósil “perturbará 
la economía mundial e in-
crementará las desigual-
dades”, añadió Irak.

Los representantes de 
ambos países se expresa-
ron en una reunión convo-
cada por el presidente de 
la conferencia, el emiratí 
Sultan Al Jaber.

Jaber reunió a los minis-
tros y representantes guber-
namentales en un formato 
tradicional árabe, un “ma-
jlis”, o “asamblea”, a la que 
todos debían acudir sin dis-
cursos escritos, y “dispuesto 
a escuchar al otro”.

Pero la reunión sólo de-
mostró que a dos días del cie-
rre de la conferencia de Dubái, 

las posiciones siguen siendo 
rígidas.

“Fracasar no es una op-
ción” había declarado Jaber 
antes de entrar en la “majlij”.

“Lo que buscamos es el 
bien común. Lo que busca-
mos es lo mejor para todos, 
en todas partes”, afirmó.

Los países más ambi-
ciosos quieren que se refleje 
claramente en el texto que el 
mundo debe abandonar (phase 

out) lo antes posible esos com-
bustibles de origen fósil.

“Mi sensación es que 
hay una mayoría, por no 
decir una supermayoría”, 
en favor de esta opción, 
aseguró el comisario euro-
peo de Acción Climática, 
Wopke Hoekstra, a perio-
distas tras esa reunión.

Ese consenso “está basado 
en la ciencia, ciencia, ciencia”, 
repitió a su lado la ministra 
de Transición Ecológica espa-
ñola, Teresa Ribera.

Pero países como Irak 
también insisten en que la 
ciencia no descarta total-
mente que se pueda lograr 
el objetivo de +1.5 ºC con 
combustibles fósiles aún en 
la matriz energética.

AFP
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 La COP28 está reunida en Dubái para adoptar nuevos compromisos, ocho años des-
pués del Acuerdo de París de 2015, cuyo principal objetivo era limitar idealmente el 
aumento de la temperatura promedio mundial, el cual no está cerca. Foto Ap

“Lo que buscamos es lo mejor para todos, en todas partes”, aseguró Al Jaber

Dedican un día a la ganadería en cumbre climática pero los 
expertos ven muy difícil reducir emisiones en la industria

Más de 100 líderes mundia-
les acordaron este año en la 
cumbre climática de Naciones 
Unidas hacer de sus sistemas 
alimentarios y agropecuarios 
una pieza clave de sus pla-
nes para combatir el cambio 
climático, buscando mejoras 
en un sector que supone en 
torno a un tercio de las emisio-
nes que calientan el planeta.

El ganado produce en 
torno a la mitad de esas 
emisiones, de modo que la 
carne y los lácteos centran 
muchas conversaciones 

agrícolas en la COP28 de 
Dubái. La FAO se sumó a 
esas conversaciones con 
un reporte actualizado que 
incluía formas de reducir 
esas emisiones del ganado.

“No se alcanzan los ob-
jetivos climáticos sin ha-
cer algo en el sistema, y 
en este caso en el ganado”, 
dijo Francesco Tubiello, es-
tadístico de alto nivel de 
la FAO y que trabajó en 
el informe. El documento 
menciona brevemente re-
ducir el consumo de carne, 
pero sobre todo recalca for-
mas en las que la industria 
cárnica puede mejorar su 
productividad y eficiencia.

El cambio no será fácil. 
Como los productores de 
combustibles fósiles, la in-
dustria cárnica acudió en 
masa a la conferencia para 
proteger sus intereses, lo que 
incluye presentar sus prác-
ticas como “nutrición soste-
nible”, según un reporte. Un 
posible competidor, la carne 
alternativa, pasa por un mo-
mento difícil tras el entu-
siasmo y las inversiones que 
recibió en un principio.

Y luego están los pro-
pios consumidores, que 
han mostrado poco inte-
rés en cambiar sus hábi-
tos alimenticios, incluso 
conforme se prestaba más 

atención a las emisiones 
asociadas a la carne.

“La realidad es que los 
estadunidenses comen casi 
tanta carne ahora como 
hace 50 años”, dijo Maureen 
Ogle, historiadora y autora 
de In Meat We Trust, una 
historia de la industria cár-
nica en Estados Unidos.

Ogle señaló que a lo largo 
de los años, los productores 
estadounidenses han comba-
tido con firmeza a cualquier 
cosa que amenazara su mer-
cado, como una propuesta 
para incluir los “lunes sin 
carne” en las recomendacio-
nes alimentarias nacionales 
o reportes que recalcaban los 

peligros para la salud de co-
mer demasiada carne roja.

The Guardian y DeSmog 
reportaron el mes pasado 
que la industria cárnica tenía 
previsto tener una impor-
tante presencia en la COP28 
para defender un mensaje de 
que la carne es buena para el 
medio ambiente. Los medios 
citaron documentos pro-
ducidos por la Global Meat 
Alliance, un grupo finan-
ciado por la industria, que se-
gún dijeron incluía mensajes 
como que el ganado puede 
ayudar a mantener la tierra 
sana al pastar, y que la carne 
puede ayudar a naciones con 
inseguridad alimentaria.

AP
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El ejército israelí libró fero-
ces combates en la Franja 
de Gaza con los milicianos 
del movimiento islamista 
Hamas, que advirtió el do-
mingo que ninguno de los 
rehenes que retiene en el 
territorio palestino saldrá 
“vivo” si no se cumplen sus 
“exigencias”.

Las autoridades israelíes 
reiteraron que van a inten-
sificar los combates, pese a 
que el balance de muertos 
sigue aumentando en Gaza, 
donde según las últimas ci-
fras del ministerio de Salud 
de Hamas han muerto al 
menos 17 mil 997 personas.

El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, pidió 
el domingo a los combatien-

tes de Hamas que depongan 
las armas, y afirmó que se 
han registrado muchas ren-
diciones en los últimos días 
que anuncian “el inicio del 
fin” del movimiento isla-
mista palestino.

“Deponen las armas y se 
entregan a nuestros solda-
dos heroicos. La guerra con-
tinúa, pero es el comienzo 
del fin de Hamas”, declaró 
Netanyahu, citado en un co-
municado.

Israel prometió erradicar 
a Hamas tras los ataques sin 
precedentes del 7 de octu-
bre, cuando los milicianos 
de ese grupo traspasaron la 
frontera y mataron a unas 
mil 200 personas y secues-
traron a unas 240, según las 
autoridades israelíes.

Unos 137 rehenes conti-
núan en Gaza, dijo Israel el 
sábado.

Hamas aseguró el do-
mingo que ninguno de ellos 
saldrá “vivo” de Gaza “sin 
un intercambio y una ne-
gociación, y sin cumplir las 
exigencias” del movimiento 
islamista, que gobierna el te-
rritorio palestino.

Catar, principal media-
dor entre las dos partes, ase-
guró que los esfuerzos por 
un nuevo alto el fuego y 
más liberaciones de rehenes 
“continúan”, pero advirtió 
que los bombardeos israe-
líes están “reduciendo” las 
posibilidades.

Ataques violentos

El movimiento islamista in-
dicó que Israel lanzó una se-
rie de “ataques muy violen-
tos” el domingo temprano 
contra la ciudad sureña de 
Jan Yunis y la carretera que 

conecta esa localidad con 
Rafah, cerca de la frontera 
con Egipto.

El ejército israelí indicó 
que 98 soldados han muerto 
en su ofensiva. El domingo 
afirmó que atacó más de 250 
objetivos en 24 horas, en-
tre ellos centros de Hamas 
y “entradas de túneles sub-
terráneos” en el sur de Gaza.

Según ambas partes, los 
combates entre los soldados 
y los milicianos palestinos se 
concentran principalmente 
en la región de Jan Yunis, 
en Jabaliya (norte) y en la 
ciudad de Gaza (norte).

Por su parte, Hamas si-
guió disparando cohetes ha-
cia Israel. La gran mayoría 
fueron interceptados.

El secretario general de 
la ONU, António Guterres, 
advirtió que “la situación 
evoluciona rápidamente 

hacia una catástrofe” que 
podría tener consecuencias 
“irreversibles para los pales-
tinos” y para la región.

También denunció la “pa-
rálisis” de Naciones Unidas 
frente a la guerra, tras el 
veto por Estados Unidos de 
una resolución para pedir 
un alto el fuego.

Netanyahu expresó al 
presidente ruso, Vladimir 
Putin, su “descontento” ya 
que Rusia sí votó a favor.

La intensificación de los 
combates terrestres y los 
ataques aéreos en Gaza hace 
temer cada vez más por la 
población civil, que intenta 
protegerse en el territorio 
asediado.

Cerca de 1,9 millones de 
los 2,4 millones de habitan-
tes de Gaza han sido despla-
zados, casi un millón de ellos 
niños.

Hamas no liberará a rehenes en Gaza 
“sin un intercambio y una negociación”
Las autoridades israelíes reiteraron que van a intensificar los combates en la Franja
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La activista iraní Narges Mo-
hammadi, actualmente en-
carcelada en su país, criticó 
este domingo el “régimen 
religioso tiránico y misógino” 
de Irán en un discurso leído 
por sus hijos, que aceptaron el 
prestigioso premio Nobel de la 
Paz en su nombre en Oslo.

Mohammadi, que protesta 
contra el uso obligatorio del 
velo para las mujeres y la pena 
de muerte en Irán, ha sido de-
tenida y condenada en nume-
rosas ocasiones en las últimas 
décadas. Desde 2021 está en-
carcelada en la prisión de Evin 
en Teherán, por lo que no pudo 
recibir el galardón en persona.

Sus mellizos de 17 años, 
Ali y Kiana, vestidos de negro, 
aceptaron el premio durante la 
ceremonia en el ayuntamiento 

de la capital de Noruega y le-
yeron un discurso que logró 
transmitir desde la cárcel.

“Soy una mujer de Oriente 
Medio, de una región que, 
aunque es heredera de una 
rica civilización, se encuen-
tra actualmente atrapada en 
la guerra y presa de las lla-
mas del terrorismo y el extre-
mismo”, afirmó en su mensaje, 
escrito “detrás de los altos y 
fríos muros de una prisión”.

“Soy una mujer iraní que 
se siente orgullosa y honrada 
de contribuir a esta civiliza-
ción, que hoy es víctima de la 
opresión de un régimen reli-
gioso tiránico y misógino”.

La activista de 51 años fue 
nombrada ganadora del No-
bel de la Paz en octubre “por 
su lucha contra la opresión 
de las mujeres en Irán y su 
combate por promover los de-
rechos humanos y la libertad 
para todos”.

Narges Mohammadi, Nobel de la Paz, critica el 
“régimen religioso tiránico y misógino” de Irán

AFP
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▲ Los hijos de la activista, quien se encuentra en prisión desde 2021, aceptaron el premio en 
su nombre y leyeron un discurso que logró transmitir desde la cárcel. Foto Reuters
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Tu jo’oloj óoxp’éel ja’ab pak’be’en k’oja’ane’, 
táan u ch’a’ajolta’al u k’iimbesajil Guadalupe

Sáamal 12 ti’ diciembree’ 
ku máan k’iin tu’ux ku 
k’iimbesa’al u ko’olebil 
Guadalupe, le beetike’ 
Arquidiócesis Primada 
de México tu ts’áaj 
k’ajóoltbile’ “tu jo’oloj 
óoxp’éel talam ja’abo’ob 
yóok’lal u pak’be’en 
k’oja’anil Covid-19e’, ku 
ch’a’ajolta’al xíimbalil ku 
beeta’al tu kúuchil Insigne 
yéetel Nacional Basílica 
de Guadalupe, je’el bix 
suuka’an ka’achij ti’al u 
k’iimbesa’al Virgen de 
Guadalupe”.

Ti’ jump’éel k’a’aytajil 
beeta’ab tumen Efraín 
Hernández Díaz, máax 
túumben ts’a’aban ti’al u 
jo’olbes Basílica de Guadalupe, 
tu ya’alaj “ki’imak u yóol u 
k’amik tuláakal aj-áalkabo’ob 
yaan u xíimbaltiko’ob 
Morenita del Tepeyac, tu 
yáax k’iinilo’ob diciembre”.

Beyxan tu beetaj 
páayt’aan ti’al ma’ u xu’ulul 
u kaláantikubáaj máak, 
ti’al u kaláanta’al u toj 
óolal tuláakal máak kun 
k’uchul te’elo’, ti’al beyo’ u 
béeytal u k’uchulo’ob te’e 
winalil diciembrea’ yéetel 
enero, ba’ale’ beyxan ti’al u 
beeta’al ba’ax k’a’abéet ti’al 
u “kaláanta’al yéetel yutsil 
úuchul ba’al” te’e kúuchilo’.

Tu ya’alaje’ “k’a’anan 
le k’iiino’oba’, tumen 

ya’abach máako’ob oksaj 
óoltik ko’olebile’, yaan 
u béeytal u k’uchulo’ob 
yiknal Emperatriz de 
América tu múulil 
Tepeyac, yéetel uláak’ 
jun jaats máako’obe’ yaan 

u béeytal u náats’alo’ob 
kex chéen ti’ Internet tu 
taanajo’obi’”.

Tu ts’áaj u níib óolalil ti’ 
tuláakal máak naats’ yanik 
ti’ Guadalupe ts’o’oke’ tu 
ya’alaj u yojel “ko’olebile’ 

yaan u sáasilkúunsa’al bej 
yéetel yaabilaj beyxan 
kananil”. 

Tu ja’abil 2022e’, 
u kúuchil Basílica de 
Guadalupe tu k’amaj ichil u 
k’iinil 8 tak u píik’ sáastalil 

12 ti’ diciembree’, kex 11 
miyoonesil aj-áalkabo’ob. 
Le je’elo’ óoli’ leti’e’ beyka’aj 
suuka’an u k’uchul ka’achij 
te’elo’. Te’e ja’aba’ táan u 
páa’ta’al ka k’uchul láayli’ 
xan le beyka’ajo’.

K’IINTSIL

CIUDAD DE MÉXICO

Úuchik u beeta’al u 
ts’ook meyajilo’ob ti’ u 
nu’ukbesajil Estrategia 
de Recuperación Integral 
de Cenotes y Grutas del 
Estado de Yucatán ti’ u 
ja’abil 2023a’, u mola’ayil 

Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS) tu ts’áaj 
k’ajóoltbile’, jóok’sa’ab 3 
mil 721 u kiilóosil sojol ti’ 
26 u p’éel ts’ono’oto’ob. 

Te’e ja’abila’, máaxo’ob 
ku meyaj tu mola’ayil 
SDS péeknajo’ob ti’apl u 
kaláanta’al yéetel ti’al ma’ 
u seen éek’tal áaktuno’ob 
yéetel ts’ono’oto’ob ti’ 16 u 

p’éel u méek’tankaajilo’ob 
Yucatán. 

Beey túuno’, jayp’éel 
k’iino’ob paachile’, 
ajmeyajo’ob tu molo’ob kex 78 
kilóos ba’aloo’ob pula’an ichil 
u ts’ono’onil Calotmul, ti’ kaaj 
láayli’ xan beey u k’aaba’ob.

U mola’ayil SDS 
tu ya’alaje’, u ya’abil 
ba’ax jóok’sa’ab ichil 

ts’ono’oto’obe’ eenbases 
PET, biidryóo yéetel 
úunisel, je’el bix xan 
elektroonikóo nu’ukulo’ob, 
yaantáas, báaterias, 
boola’ob yéetel biikláas.

Mola’aye’ tu ya’alaj 
ti’al meyaj ku beetike’, ku 
táakpajal junmúuch’ buusos, 
máaxo’ob u jets’majo’ob u 
nu’uk meyaj ti’al u beeta’al 

tiuláakal ich kananil, 
beyxan ti’al u kaláanta’al 
máaxo’ob ku táakpajal 
yéetel kuxtal te’elo’.

Ti’ tsoolmeyaj 
beeta’ab te’e ja’aba’, jts’a’ab 
k’ajóoltbile’ úuchik u 
meyaje’ béeychaj u 
jóok’sa’al ba’al ti’ 116 u 
p’éel ts’ono’oto’ob yéetel 
áaktuno’ob.

Jóok’sa’ab kex 4 tóoneladas sojol ichil u ts’ono’otilo’ob Yucatán 

ASTRID SÁNCHEZ

JO’

▲ Sáamal u noj k’iinil, le beetik tu ya’abtal u yila’al u máan máaxo’ob oksaj óoltik. Oochel Roberto García Ortiz

Walkila’, ka’alikil táan u máan u yáax k’iinilo’ob diciembree’, jejeláas tu’ux u bin u 

k’uchla’ajal wíinik xíimbaltik u kúuchil Basílica yóok’lal le ko’olebilo’
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Milei en su investidura

lanzó feo vaticinio:

Va Argentina al exterminio

por votar al caradura
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¡BOMBA!

Premio Nobel de la Paz Mohammadi critica el “régimen religioso tiránico y misógino” de Irán

U Nobelil Paz Mohammadi t’aanaj yóok’lal “jeets’ilo’ob ku péech’ óolal” Irán

▲ X-iraníil aktibiista, k’ala’an tu lu’umil walkila’, tse’eknaj yóok’lal le je’ela’ ti’ 
jump’éel xook beeta’ab tumen u paalalo’ob, máaxo’ob k’am noj chíimpolal k’ub 
ti’ tu ja’abil Oslo. Oochel Reuters

▲ La activista iraní, actualmente encarcelada en su país, habló del tema en un 
discurso leído por sus hijos, que aceptaron el prestigioso reconocimeinto en su 
nombre en Oslo.

No sólo es ganar la Presidencia, sino la mayoría 

en el Congreso: AMLO

Venezuela y Guyana aceptan encuentro para 

abordar disputa territorial

COP28 dedica un día a la ganadería; los 

expertos ven difícil reducir emisiones

Ma’ chéen unaj u náajalta’al 
Presidencia, unaj xan u ya’abtal máak 
tu táan Congreso: López Obrador

Venezuela yéetel Guyanae’ tu 
éejentaj u much’kubáajo’ob ti’al u 
tsikbaltiko’ob k’áax ku ba’atelta’al

COP28e’ tu jóok’saj jump’éel k’iin ti’al 
u tsikbaltik u tséentajil wakax; talam 
u yila’al u yéensa’al éemisyones

 / P 25

 / P 30

AP / P 28 AP / P 29

Israele’ ma’ tu jáawsik ba’atel yéetel Hamas; tu 
ya’ale’ ma’ tu cha’ak mixmáak “wa na’an tsikbal”
Israel lucha sin tregua contra Hamás; advirtió que no liberará a rehenes “sin negociación”

AFP / P 30
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